

Брянская областная  
библиотека  научная универсальная  
им. Ф.И. Тютчева

*Отдел краеведческой литературы*



# **БРЯНЩИНА В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ**

*июнь 1941 – май 1945 гг.*

**Библиографический указатель**

Брянск  
2005

УДК 940.53

ББК 91.9 : 63 + 63.3 (2) 622-9 (Рос-4 Бря) я1

Б 89

**Кокунько О.П.**, составитель

**Кукатова Г.И.**, редактор

Б89      Брянщина в Великой Отечественной войне. Июнь 1941 – май 1945 гг. : библио-  
графический указатель / сост. О.П. Кокунько ; ред. Г.И. Кукатова ; Бря. обл. науч.  
универсал. б-ка им. Ф.И. Тютчева, отд. краевед. лит. - Брянск, 2005. - 48 с.

ББК 91.9 : 63 + 63.3 (2) 622-9 (Рос-4 Бря) я1

Настоящее издание является продолжением библиографического указателя *«Брянщина в Великой Отечественной войне (июнь 1941 – май 1945 гг.)» (Брянск, 1984)*. В нем отражены книги, статьи из сборников, центральных и областных периодических изданий за период с 1985 г. по март 2005 г.

Литература в пособии сгруппирована по темам. Указатель снабжен краткими аннотациями, имеются вспомогательные именной и географический указатели.

# РАБОТЫ ОБЩЕГО СОДЕРЖАНИЯ

## Документы. Воспоминания

**1. Анищенко, Е.Н.** Вдовьи слезы : докум. рассказы о вдовах войны / Е.Н. Анищенко. – Брянск : Изд-во Клинецов. гор. тип., 2000. – 179, [1] с. : ил.

**2. Брянску 1000 лет** : сб. документов и материалов. – Тула : Приок. кн. изд-во, 1986. – 335 с.

*Брянск в годы Великой Отечественной войны (с. 193-228).*

**3. И позвала** сынов Отчизна... : сб. документов и материалов. – Тула : Приок. кн. изд-во, 1985. – 381, [1] с.

*Брянщина в период Великой Отечественной войны 1941-1945 гг.*

**4. Филина, О.М.** Брянщина в годы войны: по материалам ГАБО // 60 лет со дня освобождения Брянщины от немецко-фашистских захватчиков: материалы науч. - практ. конф. / Упр. по делам архивов Брян обл., Брян. обл. отд-ние о-ва историков-архивистов. – Брянск : Ладомир, 2004. – С. 1-14.

\*\*\*

**5. Царев, А.** «Я Иван Колхозный...» // Звезда. – 2003. - №9. – С. 128-150.

*Воспоминания об оккупационном режиме в селах Навлинского района, освобождении района, первых послевоенных годах.*

## Исследования и научно-популярные работы

**6. Аксененко, Н.** Испытание огнем, железом, кровью // Тихая моя родина : сб. ист. - краевед. очерков. – Брянск: Придесенье, 1997. – С. 114-132.

*Унечский район в годы Великой Отечественной войны.*

**7. Брянщина, век XX** : ист.- худож. повествование. – Брянск : Читай-город, 2003. – 288 с. : ил.

*Годы Великой Отечественной войны и восстановления народного хозяйства (с.111-176).*

**8. В брянском** лесу тишина : фотоальбом / сост. Н.И. Поснов ; фото Н.С. Романов ; авт. текста В.И. Васенков. – Тула : Приок. кн. изд-во, 1985. – 192, [15] с. : ил.

*Брянщина в период Великой Отечественной войны.*

**9. Великая** Отечественная война, 1941-1945. События. Люди. Документы : краткий ист. справочник / под общ. ред. О.А. Ржевского ; сост. Е.К. Жигунов. – М. : Политиздат, 1990. – 464 с. : ил.

*Хроника событий на Брянщине (с. 55, 165, 166).*

**10. Великая** Отечественная война 1941-1945 : словарь-справочник. – 2-е изд., доп. – М. : Политиздат, 1988. – 559 с.

*Брянск (с.67-68), Дятьково (с.172), Клинцы (с.225) в годы войны.*

**11. Вольный, А.** Новозыбков / А. Вольный. – Тула : Приок. кн. изд-во, 1989. – 139, [2] с. : ил.

*Новозыбковский район в период Великой Отечественной войны (с.51-63).*

**12. Воробьев, А.** Капелька России : докум. – худож. повесть / А. Воробьев. – Тула : Приок. кн. изд-во, 1990. – 148, [2] с.

*О жизни в период оккупации деревень Медвежье и Сеньково, территориально находящихся в Белоруссии, об участии жителей в партизанском движении.*

**13. Дозорцев, С.** Брянск : ист. – экон. очерк / С. Дозорцев, М. Дозорцев. – Тула : Приок. кн. изд-во, 1986. – 173, [2] с.

*Брянск в годы Великой Отечественной войны (с. 143-152), восстановление Брянска (с. 158).*

**14. Ефремов, Г.В.** Край родной Комаричский : ист.- экон. очерк / Г.В. Ефремов. – Брянск : Изд-во Брян. обл. тип., 2001. – 207 с. : ил.

*Комаричский район в годы Великой Отечественной войны (с. 82-105), восстановление Комаричского района (с.106-107).*

**15. История** брянского края. XX век / О.В. Горбачев, Ю.Б Колосов, В.В. Крашенинников, В.Н. Лупоядов, А.Ф. Тришин. – Клинцы : Изд-во Клинцов. гор. тип., 2003. - 450 с. : ил.

*Данное издание представляет собой первую попытку дать систематизированные сведения обо всех основных аспектах истории Брянского края с начала и до конца XX века. Особое внимание в книге уделяется периоду Великой Отечественной войны. Представлены материалы об оборонительных сражениях на Брянщине в 1941 г. Описаны трагические дни нашего края в период фашистской оккупации: на территории Брянской области было организовано 18 лагерей для военнопленных, 150 тыс. мирных жителей насильственно угнаны в Германию. За сопротивление оккупационному режиму на Брянщине было сожжено несколько сел и деревень. В их числе: деревня Матреновка, Жуковского района, села Бересток, Светово, Борисово, Севского района. В Карачевском районе сожжена деревня Хацунь, и это далеко неполный список. Всего за период оккупации погибло 76 тысяч мирных граждан.*

*Значительное место в книге отводится становлению партизанского движения на Брянщине, которое внесло неоценимый вклад в освобождение Брянского края в 1943 году. В книге также рассказано о брянцах – Героях Великой Отечественной войны и о трудовом подвиге наших земляков.*

**16. Караваев, А.** И в ратных бореньях, и в мирном труде... : очерки об истории Злынковского края. – Брянск : Наяда, 2004. – 229 с. : ил.

*Злынковский район в период Великой Отечественной войны (с. 92-112).*

**17. Колосов, Ю.Б.** Трудовой подвиг жителей Брянщины в годы Великой Отечественной войны // Из истории Брянского края : материалы юбилейной ист. – краевед. конф. – Брянск, 1995. – С. 42-49.

**18. Комовский, В.** Уголок России : сб. ист. - краевед. очерков о Злынке и злынковчанах / В. Комовский. – Брянск : Изд-во БГПУ, [б.и.]. – 177 с. : ил.

*Злынка в период Великой Отечественной войны (с. 80-136).*

**19. Королев, Е.** Любохна: история и люди / Е. Королев. – Брянск : Десна, 2001. - 329 с. : *Пос. Любохна Дятьковского района в период Великой Отечественной войны (с. 92-206 ил.)*

**20. Кузница Победы (1941-1945):** подвиг тыла в годы Великой Отечественной войны : очерки и воспоминания. – М. : Политиздат, 1985. – 463 с. : ил.

*Деятельность «БМЗ» и «Дормаш» в эвакуации (с. 103-119).*

**21. Лузик, С.К.** Отчий край : документы и факты из истории Новозыбковского района / С.К. Лузик. – Новозыбков, 1992. – 253 с. : ил.

*Партизанское движение на территории Новозыбковского района (с.35-41); приводятся сведения о зверствах, совершенных немецко-фашистскими захватчиками в период временной оккупации Новозыбковского района (с.41-46); сведения об участниках Великой Отечественной войны по Новозыбковскому району.*

**22. Новозыбков :** ист. - краевед. очерк. – Брянск : Изд-во БГУ, 2001. – 452 с.

*Новозыбковский район в период Великой Отечественной войны (с.136-180).*

**23. Передельский, Л.Д.** Карачев : ист. - краевед. очерк / Л.Д. Передельский. – Брянск : Дебрянск, 1995. – 238 с.

*Карачевский район в период Великой Отечественной войны (с. 177-215).*

**24. Полозов, И.** За землю Брянскую / И. Полозов. – Брянск : Изд-во Клинцов. гор. тип., 2000. – 134 с. : ил.

*Оккупация Брянщины, организация партизанского движения, освобождение.*

**25. Полозов, И.** Когда страна быть прикажет героем... / И. Полозов. – Брянск : Изд-во Клинцов. гор. тип., 2002. – 171 с.

*О первых бомбардировках Брянска в июле-августе 1941 г. (с. 7-12); о Брянском городском партизанском отряде (с.13-40); о Бежицком городском партизанском отряде (с.41-49); о*

партизанском отряде «Митя» отдельной мотострелковой бригады особого назначения войск НКВД, действовавшем на территории области в 1941 г. под командованием Героя Советского Союза Д.Н. Медведева (с. 50-55); о 1-й Клетнянской партизанской бригаде (с.56-61); о Трубчевском партизанском отряде им. Сталина (с. 62-66); о боевом пути партизанского отряда под командованием Героя Советского Союза Ф.Е. Стрельца (с. 67-73.); о партизанской бригаде им. Чапаева (с.74-84); о партизанском аэродроме в селе Смелиж (Суземский район) (с. 85-91); о партизанской бригаде «За власть Советов» (с. 92-100); о партизанском хирурге М..М. Угаровой (с. 101-107); о летчике Герое Советского Союза М.Н. Плоткине, уроженце с. Ардонь Клиновского района (с. 114-120); о летчице Герое Советского Союза А.Ф. Худяковой, уроженки д. Новая Слобода Карачевского р-на (с. 121-126); об освобождении Брянщины осенью 1943 г. (с. 127-139) и др.

**26. Полозов, И.** Тыл – фронту / И. Полозов. – Брянск : Фонд им. Св. благоверного князя Олега Брянского, 2001. – 56, [3] с. : ил.

*О трудовых подвигах брянцев в годы Великой Отечественной войны.*

**27. Русаков, Н.И.** История земли Жуковской / Н.И. Русаков. – Клинцы : Изд-во Клинов. гор. тип., 2003. – 143 с. : ил.

*Жуковский район в годы Великой Отечественной войны (с. 94-122), послевоенный период (с. 123-126).*

**28. Самсонов, А.М.** Вторая мировая война, 1939-1945 : очерк важнейших событий / А.М. Самсонов. – 4-е изд., испр. и доп. – М.: Наука, 1990. – 637, [1] с. : ил.

*Упоминаются военные действия в районе г. Брянска (с. 180-182, 185, 191, 345, 354), Карачева (с. 346, 348).*

**29. Советский** Союз в годы Великой Отечественной войны. 1941-1945 / В.А. Анфилов, Ю.В. Арутюнян, А.В. Басов ; отв. ред. А.М. Самсонов. – 2-е изд., испр. и доп. – М. : Наука, 1985. – 711 с. : ил.

*Военные действия 1941 г. в районе г. Почеп (с.64), г. Брянска (с. 65, 146), г. Карачева (с. 146), освобождение Брянска, Бежицы (с. 360).*

**30. Соколов, Я.** Володарка от Привокзальной слободы до наших дней : ист. - краевед. очерки о Володар. р-не г. Брянска / Я. Соколов. – Брянск : Десна, 1998. – 159 с. : ил.

*Володарский район г. Брянска и володарцы в годы Великой Отечественной войны (с.45-61).*

**31. Соколов, Я.** Отчизны здесь моей начало : ист. -краевед. очерк о Фокин. р-не г. Брянска / Я. Соколов. – Брянск : Дебрянск, 1996. – 129, [1] с. : ил.

*Фокинский район г. Брянска и фокинцы в годы Великой Отечественной войны (с. 31-85).*

**32. Трифанков, Ю.Т.** Вуз и российское общество: 30-90 годы XX века / Ю.Т. Трифанков, Е.Н. Рафиенко ; М-во образования РФ, БГТУ. – Брянск : Изд-во БГТУ, 2000. – 270 с.

*Орджоникидзградский машиностроительный институт (ныне Брянский государственный технический университет) в годы Великой Отечественной войны: преподаватели и студенты на фронтах Великой Отечественной войны, вуз в эвакуации в Нижнем Тагиле, возобновление деятельности вуза в Бежице 26 августа 1944 г. (с. 52-93).*

**33. Черный, М.** Гордеевцы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. / М. Черный. – Брянск : Грани, 1995. – 87 с. : ил.

*О Героях Советского Союза С.С. Сугаке (с.9-14), В.Ф. Скопенко (с.15-20), Д.И. Ковалеве (с.21-25), Н.И. Юркине (с. 26-28), И.Н. Лысенко (с. 29-32), И.П. Рослом (с.33-37); о полном кавалере орденов Славы М.В. Мисникове (с. 38-39), о гордеевском подполье и партизанском движении на территории Гордеевского района (с.43-84).*

**34. Черный, М.П.** Клинцы : ист. - краевед. очерк / М.П. Черный. – Тула : Приок. кн. изд-во, 1988. – 159, [1] с. : ил.

*Клиновский район в годы Великой Отечественной войны (с. 93-111).*

**35. Черный, М.П.** Клинцы и клинчане : ист. – краевед. очерк / М.П. Черный. – Брянск : Дебрянск, 1994. – 230 с.

*Клиновский район в годы Великой Отечественной войны (с. 91-110), восстановление Клиновского района (с. 111-112).*

\*\*\*

**36. Енин, А.** Крепость на колесах // Брянский рабочий. – 1987. – 20 янв.

*О боевом пути бронепоезда «За Родину», построенного в Брянске в 1941 г.*

**37. Носовский, Г.** В небе над Брянщиной // Брянский рабочий. - 1998. - 15 июля.

*Воздушные тараны в истории Брянского фронта.*

**38. Сивко, В.** Так сражался «Новозыбковский колхозник» // Брянский рабочий. – 1985. – 19 апр.

*Танк, созданный на средства колхозников Новозыбковского района.*

## **БРЯНЩИНА В НАЧАЛЬНЫЙ ПЕРИОД ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ (июнь 1941 г. – октябрь 1941 г.)**

см. также: 24, 25, 29

### **Документы. Воспоминания**

**39. Дубровин, Л.А.** Пикировщики /Л.А. Дубровин. – М. : Воениздат, 1986. – 184 с. : ил.

*Воспоминания бывшего начальника политотдела 3-й гвардейской Смоленской бомбардировочной авиационной дивизии о военных действиях в районе г. Брянска в 1941 г. (с. 54-55).*

**40. Иванов, С.П.** Штаб армейский, штаб фронтовой / С.П. Иванов. – М. : Воениздат, 1990. – 478, [2] с. : ил. – (Воен. мемуары).

*Бои на Брянщине в августе 1941 г.*

**41. Ивушкин, Н.Б.** Место твое впереди / Н.Б. Ивушкин. – 2-е изд., испр. и доп. – М. : Воениздат, 1986. – 270, [2] с. : ил. – (Воен. мемуары).

*Военные действия в районе Брянска, Карачева в 1941 г. (с. 30-31).*

**42. Камянский, В.К.** Лейтенант Атласов : записки при свете гильзы / В.К. Камянский. – Калинин, 1990. – 239, [2] с.

*Бои под г. Брянском в 1941 г.*

**43. Это было со мной :** кн. воспоминаний ветеранов Ком. партии : сборник / Сост. В.В. Бабанский, М.Е. Поляков. – Киев : Политиздат Украины, 1986. – 268, [3] с.

*Бои у д. Фроловка Карачевского района в 1941 г. (с. 177-178).*

\*\*\*

**44. Васенков, В.** Был тот путь не легкий и не скор // Брянский рабочий. - 2001. – 22 июня. - С. 4.

*Воспоминания ветерана Великой Отечественной войны И.П. Гончарова о танковом сражении под г. Трубчевском в сентябре 1941 года.*

**45. Дурманов, М.** Бой местного значения // Брянские известия. – 1996. – 17 сент.

*Воспоминания жителя Брасовского района о событиях начала войны.*

### **Исследования и научно-популярные работы**

**46. Сечкин, Г.П.** Командарм из 1941 года : К.И. Ракутин / Г.П. Сечкин, Н.Г. Зайцев. – М. : Моск. рабочий, 1988. – 169, [2] с. : ил.

*Военные действия в 1941 г. в районе г. Брянска (с. 18, 22, 29, 33), г. Севска (с. 7).*

\*\*\*

- 47. Будник, Н.** Здесь танки шли на танки... // Брянские известия. - 2001. - 14 сент.  
*О танковом сражении под г. Трубчевском в сентябре 1941 года.*
- 48. Жмакин, С.** Отомсти, солдат! // Брянский комсомолец. - 1986. - 17 сент.  
*О трагедии 50-й армии, защищавшей Брянщину, 1941 г.*
- 49. Карпов, Д.** Живые и не сложившие оружия // Брянское время. - 2001. - 18-24 окт. (№63). - С. 6.  
*О трагедии 50-й армии, защищавшей Брянщину, 1941 г.*
- 50. Карпов, Д.** Огнем по врагу управляли из кинобудки // Брянское время. - 2002. - 10-16 янв. (№2). - С. 6.  
*Военные действия 1941 г. на территории пос. Любохна Дятьковского района.*
- 51. Кузькин, В.** Могорь - мать Прохоровки // БК Факт. - 2001. - 19-25 сент. (№38). - С. 3.  
*О танковом сражении летом 1941 г. под г. Трубчевском.*
- 52. Кузькин, С.** Тут враг не прошел на Москву // Брянский рабочий. - 2001. - 19 сент.  
*О танковом сражении летом 1941 г. под г. Трубчевском.*
- 53. Майоров, Н.** Брянск прикрывает столицу // Брянский комсомолец. - 1991. - 7 дек. (№49). - С. 12; 14 дек. (№50). - С. 9.  
*Бои в районе Брянска летом-осенью 1941 г.*
- 54. Майоров, Н.** 154-я стрелковая // Брянский рабочий. - 1988. - 9 мая.  
*Участие дивизии в обороне Брянска, 1941 г.*
- 55. Майоров, Н.** 154-я стрелковая дивизия в боях за Брянск // Брянская правда. - 1997. - 10 окт. 1941 г.
- 56. Мишин, Н.** Рожденная под Брянском // Брянские известия. - 1998. - 17 сент.  
*О трагической судьбе 50-й армии, сформированной в пос. Чайковичи под Бежицей в августе 1941 г.*
- 57. Новицкий, А.** И сейф заговорил // Брянский рабочий. - 1990. - 4 февр.  
*О документах из сейфа 1026 стрелкового полка 260-й дивизии 1941 г., найденных под Карачевом.*
- 58. Панков, Ф.** Первыми встретили «Тайфун» // Брянский рабочий. - 1985. - 10 сент.  
*О трагедии 50-й армии, защищавшей Брянщину, 1941 г.*
- 59. Полозов, И.** ... Оставили город Брянск // Брянские известия. - 1996. - 2 окт.
- 60. Ширяев, А.** Рубежи 41-го // Брянский рабочий. - 1985. - 21 авг.  
*Бои за Почеп, 1941 г.*

## ОККУПАЦИОННЫЙ РЕЖИМ НА ТЕРРИТОРИИ БРЯНЩИНЫ

см. также: 5, 15, 21

### Документы. Воспоминания

**61. Иванюшина, А.М.** Материалы «Чрезвычайной комиссии по установлению злодеяний немецко-фашистских захватчиков» по истории Жуковского района в Государственном архиве Брянской области // И пусть поколения знают... : материалы науч.- практ. конф., посвященной 60-летию со дня освобождения Брянщины и Жуковского района от немецко-фашистских захватчиков / Администрация Жуков. р-на, Жуков. муниципал. центр. б-ка, Брян. обл. науч. универс. б-ка им. Ф.И. Тютчева. - Жуковка, 2003. - С. 5-8 : ил.

**62. Коваленко, З.П.** Состояние лечебно-профилактической работы в Брянске в период оккупации 1941-1943 гг. по документам чрезвычайной комиссии по расследованию злодеяний немецко-фашистских оккупантов // 60 лет со дня освобождения Брянщины от немецко-фашистских захватчиков: материалы науч.-практ. конф. / Упр. по делам архивов Брян обл., Брян. обл. отд-ние о-ва историков-архивистов. – Брянск : Ладомир, 2004. – С. 74-81.

**63. Михеева, Т.В.** Места заключения советских граждан на Брянщине в период немецко-фашистской оккупации//60 лет со дня освобождения Брянщины от немецко-фашистских захватчиков: материалы науч.-практ. конф. / Упр. по делам архивов Брян обл., Брян. обл. отд-ние о-ва историков-архивистов. – Брянск : Ладомир, 2004. – С. 82-86.

*По материалам ГАБО.*

\*\*\*

**64. Карпов, Д.** "Сожгли... расстреляли..." // Брянское время. - 2001. – 4-10 окт. (№61). - С. 6.

*О мародерстве оккупантов (по архивным документам).*

**65. Мельников, А.** Помнит Старый Ропск // Брянские известия. – 1997. – 23 сент.

*Воспоминания жителя с. Старый Ропск Климовского района о периоде оккупации.*

**66. Менес, А.Г.** "...Вероломно, без объявления войны..." // Брянское время. - 2001. – 14-20 июня (№45). - С. 6.

*Воспоминания ветерана о подробностях оккупации г. Брянска в 1941 г.*

## Исследования и научно-популярные работы

**67. Горбачев, О.В.** Оккупационный режим в г. Брянске // Из истории Брянского края : материалы юбилейной ист. – краевед. конф. – Брянск, 1995. – С. 217-222.

**68. Кенрик, Д.** Цыгане под свастикой : пер. с англ. / Д. Кенрик, Г. Паксон ; предисл. А. Приставкина. – М. : Текст ; Дружба народов, 2001. – 203, [2] с. – (Горячие точки).

*Расстрел 45 цыган и 270 евреев в г. Клинцы весной 1942 г.*

**69. Русаков, Н.И.** Прошедшие ад: малолетние узники Жуковского района // И пусть поколения знают... : материалы науч. - практ. конф., посвященной 60-летию со дня освобождения Брянщины и Жуковского района от немецко-фашистских захватчиков / Администрация Жуков. р-на, Жуков. муниципал. центр. б-ка, Брян. обл. науч. универс. б-ка им. Ф.И. Тютчева. – Жуковка, 2003. – С. 9-14 : ил.

**70. Соколов, Б.В.** Оккупация: Правда и мифы / Б.В. Соколов. – М. : АСТ – Пресс - Книга, 2002. – 349 с. : ил.

*О деятельности в период оккупации в пос. Локоть бригады РОНА (Русская народная освободительная армия) под командованием Б.В. Каминского (с. 163-185).*

\*\*\*

**71. Александров, К.** Оккупация отдельно взятого региона: история неизвестного самоуправления // Посев. - 2002. - №5. - С. 42-45.

*О деятельности в период оккупации в пос. Локоть бригады РОНА (Русская народная освободительная армия) под командованием Б.В. Каминского.*

**72. Афонин, В.** Лагерь вселенской беды // Брянский рабочий. – 2003. – 7 окт.

*Потери среди мирного населения на территории Брянщины. Приводится карта мест заключения и принудительного содержания советских граждан, созданные немецко-фашистскими захватчиками в период оккупации Брянской области (1941-1943).*

**73. Афонин, В.** Фильтрация // Брянский рабочий. – 2003. – 25 окт.

*О концентрационном лагере №142 в пос. Урицком (Володарский район г. Брянска). Приводится «Схема захвата фашистами населенных пунктов, расположенных в зонах активного партизанского движения на территории Брянской области».*

**74. Верховодова, В.** Далеко от салютов // Брянские известия. – 1995. – 6 мая.

*О трагедии д. Чухраи, Суземского района.*

**75. Воробьев, А.** Прощание с Парасочками // Сельская жизнь. – 1999. – 20 июля.

*О трагедии д. Парасочка Дубровского района.*

**76. «Враги сожгли родную хату»** // Брянская газета. – 1993. – Сент. (№37). – С. 2.

*Зверства фашистов на территории Брянщины.*

**77. Головачев, П.Н.** 40 лет под страхом возмездия // Брянский рабочий. – 1998. – 4 сент. – С. 8.

*Деятельность полиции в г. Трубчевске в 1941-1943 гг.*

**78. Головачев, П.** Шельма с пулеметом // Брянский рабочий. – 1998. – 4, 11 дек. – С. 11.

*О А. Парфеновой-Макаровой-Гинзбург, участнице бригады РОНА (Русская народная освободительная армия) под командованием Б.В. Каминского, действовавшей в пос. Локоть.*

**79. Горовых, В.** Вчера предатели, а сегодня? // Брянский рабочий. – 1993. – 3 марта.

*Сотрудничество брянцев с гитлеровцами в годы войны.*

**80. Даниленко, В.** Севские Хатыни // Брянский рабочий. – 1995. – 4 мая.

*О трагедии сел Севского района.*

**81. Деревянко, Ю.** ...А из могилы послышался детский голосок // Брянские известия. – 1997. – 13 мая.

*О массовом расстреле евреев в г. Мглине в 1942 г.*

**82. Деханов, В.** Концлагеря Брянска // Брянская газета. – 1995. – Сент. (№36). – С. 10.

*1941 - 1943 гг.*

**83. Дунаев, Ф.** Железом и кровью // Брянский рабочий. – 1993. – 14, 15 сент.

*Зверства фашистов на территории Брянщины.*

**84. Дунаев, Ф.** Зондеркоманда "Пфляум" // Брянские известия. – 1996. – 20 дек.

*Об истории создания и деятельности организации, в т.ч. на территории Брянской области в 1943-44 гг.*

**85. Дунаев, Ф.** Кто вы, господин Воскобойников? // Брянский рабочий. – 1997. – 9, 10, 11, 16 дек.

*О деятельности в период оккупации в пос. Локоть бригады РОНА (Русская народная освободительная армия) под командованием Б.В. Каминского.*

**86. Дунаев, Ф.** Ошибка корректора // Брянский рабочий. – 1997. – 31 янв.

*О деятельности в период оккупации в пос. Локоть бригады РОНА (Русская народная освободительная армия) под командованием Б.В. Каминского.*

**87. Дунаев, Ф.** Приспешник Каминского реабилитации не подлежит // Брянский рабочий. – 1997. – 10 июня.

*О деятельности в период оккупации в пос. Локоть бригады РОНА (Русская народная освободительная армия) под командованием Б.В. Каминского.*

**88. Дунаев, Ф.** Распятие на свастике // Брянский рабочий. – 1993. – 6 авг.

*Оккупационный режим на Брянщине.*

**89. Дунаев, Ф.** Узник узнику рознь... // Брянские известия. – 1996. – 11 окт.

*Об узниках концлагерей, угнанных с территории Брянщины (153373 человек).*

**90. Дунаев, Ф.** Фашисты на Брянщине // Брянское время. – 1994. – Авг. (№35-36). – С. 15.

*1941 - 1943 гг.*

**91. Загальский, В.** Неизвестная республика // Общая газета. – 1999. – 15-21 июля (№28). – С. 14.

*О деятельности в период оккупации в пос. Локоть бригады РОНА (Русская народная освободительная армия) под командованием Б.В. Каминского.*

**92. Карпов, В.** Итальянское каприччио // Брянский рабочий. – 1997. – 11, 17 сент.

*Оккупационный режим в г. Злынке.*

- 93. Кизимова, С.** «Рвы смерти» брянских оврагов // Брянский рабочий. – 1991. – 19 сент.  
*О расстрелах мирных жителей г. Брянска.*
- 94. Кудряшов, С.** Предатели, "освободители" или жертвы войны? // Свободная мысль. - 1993. - №14. - С. 88 – 91.  
*О деятельности в период оккупации в пос. Локоть бригады РОНА (Русская народная освободительная армия) под командованием Б.В. Каминского.*
- 95. Курзов, В.** Тайна сорока черепов // Брянский рабочий. - 1998. - 12 авг.  
*В г. Сураже обнаружено захоронение советских военнопленных, расстрелянных во время немецкой оккупации.*
- 96. Лобунов, Ю.** ... Это надо живым // Брянские известия. – 1996. – 21 сент.  
*О концлагере «Майзе», располагавшемся в г. Брянске с июня 1941 г. по сентябрь 1943 г.*
- 97. Лукашов, А.** Волки охотятся ночью // Брянский рабочий. – 1993. – 15, 30, апр., 6, 7 мая.  
*О карательной деятельности на территории Брянщины добровольного полка «Десна» в 1941-1943 гг.*
- 98. Лукашов, А.** Это была гражданская война? // Брянский рабочий. – 1994. – 5 апр.  
*Оккупационный режим на Брянщине.*
- 99. Метельский, Г.** Под пятой // Брянский рабочий. – 1993. – 2 нояб.  
*Оккупационный режим в г. Стародубе.*
- 100. Некрасова, А.** Лозовская трагедия // Брянские известия. – 1996. – 17 сент.  
*О трагедии д. Лозовка Клетнянского района.*
- 101. Осипенко, Л.** Письма с Голгофы // Брянский рабочий. – 1998. – 19 июня. – С. 17.  
*Оккупационный режим на Брянщине.*
- 102. Пронин, А.** Помню, как немцы гонялись за курами // Брянская газета. – 1998. – 17-23 сент. (№38). – С. 9.  
*С. Речица Жуковского района в период оккупации.*
- 103. Решин, Л.** Коллаборационисты и жертвы режима // Знамя. – 1994. - №8. – С. 164-166.  
*О деятельности в период оккупации в пос. Локоть бригады РОНА (Русская народная освободительная армия) под командованием Б.В. Каминского.*
- 104. Смирнов, В.А.** Опустошители / В.А. Смирнов, Н.А. Колмаков // Брянский рабочий. – 1998. – 1 окт.  
*Разрушения на Брянщине в годы оккупации.*
- 105. Судьба моя, Матреновка...** // Брянские известия. – 1994. – 20 мая.  
*О трагедии с. Матреновка Жуковского района, сожженной 20 мая 1943 г.*
- 106. Титова, М.** Концлагерь на Володарке // Брянский рабочий. – 1998. – 4 июля.  
*Об Урицком (Володарском) концлагере №42, располагавшемся в Володарском районе г. Брянска в период оккупации.*
- 107. Шевяков, А.А.** Жертвы среди мирного населения в годы Отечественной войны // Социологические исследования. – 1992. - №11. – С. 3-17.  
*Приводятся данные по Брянской области.*

## ПАРТИЗАНСКОЕ ДВИЖЕНИЕ И ПОДПОЛЬНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ НА БРЯНЩИНЕ (июль 1941 г. – сентябрь 1943 г.)

см. также: 12, 15, 21, 24, 25, 33

### РАБОТЫ ОБЩЕГО СОДЕРЖАНИЯ

Документы. Воспоминания

**108. Башмаков, П.П.** Окруженцы / П.П. Башмаков ; ред. В.И. Васенков. – Брянск : Изд-во Клинецов. гор. тип., 2002. – 231 с.

*Документальная повесть об истории организации и боевом пути партизанской бригады им. К.Е. Ворошилова №1. Автор – бывший политрук роты.*

**109. Венки** памяти : воспоминания участников Великой Отечественной войны / сост. В.Г. Коваленко. – 2-е изд., доп. – Клинец : Изд-во Клинецов. гор. тип., 2002. – 311 с.

*Эта книга объединила воспоминания участников партизанского движения в Рогнединском районе.*

**110. Гайдуков, И.К.** Лесные мстители : худож. докум. повесть / И.К. Гайдуков. – М. : Прибой, 1995. – 238, [1] с.

*О формировании и боевом пути 1-й Клетнянской партизанской бригады. Автор – бывший комиссар бригады.*

**111. Данченков, Ф.С.** Особое поручение / Ф.С. Данченков ; лит. запись Б. Хандроса. – Киев : Политиздат Украины, 1988. – 253, [1] с. : ил.

*Бывший командир 1-й Клетнянской партизанской бригады рассказывает о формировании и боевом пути бригады, действовавшей на Брянщине и севере Украины в 1941-1943 гг., о Сеценском интернациональном подполье (Дубровский район).*

**112. Костин, Ф.А.** О друзьях – товарищах : записки партизана Брянского городского партизанского отряда / Ф.А. Костин. – Тула : Приок. кн. изд-во, 1991. – 140, [2] с. : ил.

**113. Новиков, В.** Шумел сурово Брянский лес / В. Новиков. – Рязань : Узорожье, 2002. – 148, [2] с. : ил.

*Воспоминания бывшего юного партизана Мглинского партизанского отряда.*

**114. Ронжин, А.В.** Дневники и воспоминания А.Ф. Мосина как источник по истории партизанского движения в Выгоничском районе // 60 лет со дня освобождения Брянщины от немецко-фашистских захватчиков : материалы науч.-практ. конф. / Упр. по делам архивов Брян обл, Брян. обл. отд-ние о-ва историков-архивистов. – Брянск : Ладомир, 2004. – С. 67-73.

*А.Ф. Мосин – бывший начальник штаба партизанского отряда им. Лазо, комиссар партизанского отряда им. 26 Бакинских комиссаров партизанской бригады им. Щорса.*

**115. Шишов, И.Т.** Огненные рельсы : рассказы моих собеседников / И.Т. Шишов. – Харьков : Прапор, 1985. – 199 с. : ил.

*О боевом пути 2-й Клетнянской партизанской бригады. По воспоминаниям командира бригады Т.М. Коротченко.*

**116. Юдичев, Г.А.** Война и наша юность / Г.А. Юдичев. – Брянск : Брян. обл. тип., 2002. – 112 с.

*О боевом пути Брянского районного партизанского отряда бригады им. Щорса, об одной из крупнейших операций брянских партизан – взрыве моста через Десну в районе Выгонич (операция «Голубой мост»). Автор – автоматчик отряда, секретарь Брянского подпольного райкома комсомола.*

\*\*\*

**117. Абрамова, А.Ф.** Наш командир // Брянские известия. – 1996. – 16 дек.

*О командире Брянского городского партизанского отряда Д.В. Кравцове вспоминает бывшая партизанка отряда.*

**118. Башмаков, П.П.** На тихой Навле // Брянский рабочий. – 1991. – 17 сент.

*Воспоминания бывшего политрука роты партизанской бригады №1 им. Ворошилова об операции по форсированию р. Навля, 1943 г.*

**119. Башмаков, П.П.** Операция «засада» // Брянский рабочий. – 1986. – 30 июля.

*Воспоминания бывшего политрука роты партизанской бригады №1 им. Ворошилова.*

**120. Башмаков, П.П.** У Викторовой будки // По горячим следам (Брян.). – 1997. – 29 окт.–5 нояб. (№44). – С. 6.

*Воспоминания бывшего политрука роты партизанской бригады №1 им. Ворошилова.*

- 121. Боровичев, П.И.** Разгром Краснопольского гарнизона // Военно-исторический журнал. – 1986. - №6. – С. 45-49.  
*О боевой операции 2-й Клетнянской партизанской бригады в 1943 г. Воспоминания.*
- 122. Верховолядов, В.** Партизанские были // Автомобильный транспорт. – 2004. - №12. – С. 43-44. : портр.  
*Воспоминания бывшего юного участника партизанского движения в Дятьковском районе Г.И. Долгачева.*
- 123. Воропай, И.С.** Шли на битву партизаны // Блокнот агитатора (Брян.). – 1985. - №8. – С. 7-9.  
*Воспоминания бывшего комиссара партизанского отряда «Смерть немецким оккупантам».*
- 124. Гайдуков, И.** Анна и ее подруги // Брянский комсомолец. – 1992. – 19 июня (№25). – С. 3.  
*О женской диверсионной группе 1-й Клетнянской партизанской бригады. Автор – бывший комиссар 1-й Клетнянской партизанской бригады.*
- 125. Гайдуков, И.** Бой в Акуличах // Брянский рабочий. – 1987. – 9 мая.  
*Боевая операция партизан в с. Акуличи Клетнянского района.*
- 126. Гайдуков, И.** Взрыв // Брянский комсомолец. – 1986. – 22 авг.  
*О диверсионной группе 1-й Клетнянской партизанской бригады.*
- 127. Гайдуков, И.** Ночной удар // Брянский комсомолец. – 1986. – 5 февр.  
*О боевой операции 1-й Клетнянской партизанской бригады в августе 1943 г.*
- 128. Гайдуков, И.** Секретный госпиталь // Брянский рабочий. – 1986. – 15 июля.  
*О медиках 1-й Клетнянской партизанской бригады.*
- 129. Гайдуков И.** Западня // Брянск. - 2001. - №30-33. - С. 12.  
*О боевом пути 1-й Клетнянской партизанской бригады.*
- 130. Гайдуков, И.** Операция «молотилка» // Брянский рабочий. – 1987. – 5 сент.  
*Боевая операция партизан в пос. Трусово Дубровского района.*
- 131. Гайдуков, И.** Стойкость // Брянский комсомолец. – 1985. – 17 апр.  
*О боевой операции 1-й Клетнянской партизанской бригады.*
- 132. Гайдуков, И.** Через линию фронта // Пересвет (Брян.). – 1993. - №7-8. – С. 23-32.  
*О боевом пути 1-й Клетнянской партизанской бригады.*
- 133. Гупал – Панасенкова, О.** Это было на Брянской земле // Брянский рабочий. – 1995. – 8 авг.  
*Воспоминания разведчицы Клетнянской партизанской бригады "За Родину".*
- 134. Данченков, Ф.** Радиogramма Верховному // Брянский рабочий. – 1985. – 26 сент.  
*Бывший командир 1-й Клетнянской партизанской бригады рассказывает о радиogramме Сталину с просьбой прислать боеприпасы для прорыва блокады.*
- 135. Зибницкий, Н.** "Пока бьется мое сердце..." // Брянский рабочий. - 2001. – 9, 16 февр. - С. 12.  
*По материалам семейного архива Героя Советского Союза, секретаря Дятьковского подпольного РК ВЛКСМ В. Рябка, уроженца г. Брянска*
- 136. Катомина, А.** Моя жизнь в лесу // Брянский комсомолец. – 1991. – 24 авг. (№34). – С. 6-7.  
*Воспоминания партизанки отряда им. Чапаева.*
- 137. Костин, Ф.** И встал коммунист... // Брянский рабочий. – 1985. – 20 июня.  
*О командире Брянского городского партизанского отряда Д.В. Кравцове. Воспоминания бывшего партизана отряда.*
- 138. Костин, Ф.** Тепло его плеча... // Брянские известия. – 1991. – 14 дек.  
*О командире Брянского городского партизанского отряда Д.В. Кравцове.*
- 139. Кусачев, М.** В строю комиссар! / М. Кусачев, Н. Башаро // Брянский рабочий. – 1988. – 25 мая.

*Воспоминания о комиссаре Клетнянской партизанской бригады «За Родину» Н.М. Сухорукове.*

**140. Лобеко, С.** Крепли наши удары // Брянский рабочий. – 1985. – 4 июня.

*Воспоминания члена разведывательно-диверсионной группы Клетнянской бригады «За Родину».*

**141. Мартынов, В.** Трое из безвестных // Ветеран. - 1995. – Февр. (№7). - С. 11.

*О партизанских связных П. Кузьмине, Е. Иванове, С. Титове рассказывает бывший партизан 1-й Клетнянской партизанской бригады.*

**142. Марченков, Г.** Пронеси свой огонь // Брянский рабочий. – 1987. – 17 дек.

*Воспоминания бывшего секретаря Погарского подпольного райкома комсомола.*

**143. Меньшиков, Н.** Все над лесом : записки минера // Брянский рабочий. – 1986. – 2, 3 авг.

*Воспоминания бывшего подрывника партизанского отряда им. Виноградова.*

**144. Морин, И.В.** Нас водила молодость / И.В. Морин ; записал И. Такунов // Брянский рабочий. - 1998. – 16 сент.

*Беседа с бывшим партизаном отряда им. Д. Кравцова.*

**145. Понасенков, А.** Авторейд по тылам врага // Брянский рабочий. – 1990. – 7 апр.

*О боевой операции Клетнянской партизанской бригады «За Родину» в августе 1943 г. Автор – командир бригады.*

**146. Понасенков, А.** За мертвых говорят живые // Пересвет (Брян.). – 1991. - №9. – С. 2-12 ; №10. – С. 2-12.

*О партизане Клетнянской партизанской бригады «За Родину» А.А. Дьяченко.*

**147. Понасенков, А.** Они живут в нашей памяти // Брянский рабочий. – 1986. – 22 авг.

*Боевой путь Клетнянской партизанской бригады «За Родину».*

**148. Понасенков, А.** Служили три товарища // Брянский рабочий. – 1985. – 16 окт.

*О партизанах партизанской бригады «За Родину» П.А. Сидоренко, И.П. Фотиеве, П.С. Баранникове.*

**149. Юдичев, Г.** На рассвете // Брянский рабочий. – 1988. – 16 сент.

*О гибели группы партизан под командованием комиссара бригады им. Щорса Н.В. Курнявцева в лесах Навлинского района в мае 1943 г. Автор – бывший секретарь Брянского подпольного райкома комсомола.*

**150. Юдичев, Г.** Операция «Голубой мост» // Брянский рабочий. – 1988. – 18, 19 марта.

*Об одной из крупнейших операций брянских партизан – взрыве моста через Десну в районе Выгонич.*

**151. Юдичев, Г.** Схватка // Брянский рабочий. – 1994. – 26 июля.

*Об операции партизан бригады им. Кравцова.*

**152. Юдичев, Г.** Партизанская разведка // Военные знания. - 2000. - №11. - С. 2.

**153. Юдичев, Г.** Партизанская юность // Брянский рабочий. – 1997. – 17 сент.

*О роли молодежи в партизанском движении на Брянщине.*

## **Исследования и научно-популярные работы**

**154. Азяский, Н.Ф.** Партизанская операция «Рельсовая война» / Н.Ф. Азяский, А.С. Князьков. – М. : Знание, 1985. – 63 с.

*В т.ч. на территории Брянщины.*

**155. Анищенко, Е.Н.** Опаленная юность / Е.Н. Анищенко. – Брянск : Брян. обл. тип. – Брянск, 2002. – 157, [1] с. : ил.

*О боевых подвигах молодых партизан и подпольщиков Брянщины.*

**156. Анищенко, Е.Н.** Партизанская республика / Е.Н. Анищенко. – Тула : Приок. кн. изд-во, 1992. – 277, [1] с. : ил.

*О партизанском движении на территории Навлинского района.*

- 157. Анищенко, Е.Н.** Через толщу лет / Е.Н. Анищенко. – Тула : Приок. кн. изд-во, 1996. – 219, [3] с.  
*О деятельности партизан и подпольщиков Навлинского района.*
- 158. Бобылев, Н.Г.** И только память говорит... / Н.Г. Бобылев. – Брянск : Придесенье, 1999. – 82, [1]с. : ил.  
*О боевом пути Любохонского партизанского отряда, действовавшем на территории Дятьковского района.*
- 159. Булатный, И.** «Благословляю вас, леса!» // Брянские леса – России краса : рассказ о Брянском лесе, его людях и их делах. – М. : Прибой, 1998. – С. 11.  
*Партизанское движение в Брянских лесах. Здесь сражались 139 партизанских отрядов, объединенных впоследствии в 27 бригад. Эти соединения вместе с группами самообороны насчитывали около 60 тысяч патриотов.*
- 160. Вольный, А.** Эшелоны летят под откос : докум. – худож. повесть / А. Вольный. – Тула : Приок. кн. изд-во, 1991. – 127 с. : ил.  
*О деятельности первых партизанских отрядов юго-западных районов Брянщины.*
- 161. Вольф, А.Я.** Звезда над передовой / А.Я. Вольф. – М. : Мол. гвардия, 1987. – 268, [2] с. : ил.  
*Партизанское движение в Брянских лесах (с. 75-138).*
- 162. Дандыкин, Т.К.** Во имя павших и живых : партизанская борьба на Брянщине 1941-1943 гг. / Т.К. Дандыкин – Брянск : Придесенье, 2000. – 255, [1] с. : ил.
- 163. Коренков, И.С.** Не ставшие на колени / И.С. Коренков. – М. : Изд-во ДОСААФ, 1987. – 155, [1] с.  
*О боевых действиях Бежицкого объединенного партизанского отряда им. А.И. Виноградова и Бежицкой партизанской бригады им. В.И. Чапаева.*
- 164. Кто был кто в Великой Отечественной войне 1941-1945 :** краткий справочник / под ред. О.А. Ржешевского. – М. : Республика, 1995.  
*О А.П. Матвееве (1905-1946), одном из организаторов и руководителей партизанского движения на Брянщине. С июля 1944 г. - 1-й секретарь Брянского обкома ВКП(б) (с. 166).*
- 165. Покровский, Г.** Незабываемое // Линия фронта : сборник. – М. : Мол. гвардия, 1987. – С. 110-166.  
*Партизанское движение на Брянщине, упоминаются Севск, Смелиж, Брянск, Навля.*
- 166. Пономаренко, П.К.** Всенародная борьба в тылу немецко-фашистских захватчиков 1941-1944 / П.К. Пономаренко ; отв. ред. А.М. Самсонов ; АН СССР, Ин-т истории СССР. – М. : Наука, 1986. – 438, [2] с. : ил.  
*Партизанское движение на Брянщине, упоминаются Брянск, Дятьково и Дятьковский район, Унеча, Почеп, Клины и Клиновский район, Новозыбков, Суземский район, Трубчевский район, Клетнянский район, Жуковский район, Рогнединский район, с. Красный Рог, с. Выгоничи (с. 39, 44-45, 75, 87-88, 92, 125, 135, 142-143, 146, 158, 180, 185, 210, 218-219, 224-225, 230, 235, 265, 267, 291-292, 319, 323, 360, 367, 373).*
- 167. Самошкин, М.И.** Западная историография о партизанском движении на Брянщине // 60 лет со дня освобождения Брянщины от немецко-фашистских захватчиков: материалы науч. - практ. конф. / Упр. по делам архивов Брян обл., Брян. обл. отд-ние о-ва историков-архивистов. – Брянск : Ладомир, 2004. – С. 27-49.
- 168. Самошкин, М.И.** К вопросу о роли партизанского движения на Брянщине в годы Великой Отечественной войны // Из истории Брянского края : материалы юбилейной ист. – краевед. конф. – Брянск, 1995. – С. 206-210.
- 169. Сеньков, С.** Лесной клетнянский край // Брянские леса – России краса : рассказ о Брянском лесе, его людях и их делах. – М.: Прибой, 1998. – С. 146-147.  
*Партизанское движение в Клетнянских лесах. В годы войны здесь базировалось шесть партизанских бригад, в которых насчитывалось более 16 тысяч партизан.*
- 170. Симонова, А.А.** Роль партизанского движения Брянщины в коренном переломе Великой Отечественной войны // 60 лет со дня освобождения Брянщины от немецко-фашистских

захватчиков : материалы науч .- практ. конф. / Упр. по делам архивов Брян обл., Брян. обл. отделение о-ва историков-архивистов. – Брянск : Ладомир, 2004. – С. 50-55.

**171. Хохлов, В.Г.** В тылу врага // Хохлов В.Г. В тылу врага ; Изотов А.С. Освобождение : очерки. – Брянск : Грани, 1995. – С. 4-42 : ил.

*О партизанском движении в Дятьковском районе, об опасном и тяжелом труде медиков-партизан.*

\*\*\*

**172. Андреев, Ю.** Спойте ему колыбельную... // Брянские известия. – 1993. – 18 сент.

*О комиссаре Брянского районного партизанского отряда бригады им. Щорса Н.Г. Курнявцеве.*

**173. Анищенко, Е.** Имени Крупской // Брянский комсомолец. – 1987. – 8 мая.

*Об отряде им. Крупской партизанской бригады «Смерть немецким оккупантам».*

**174. Анищенко, Е.** Имени Крупской // Брянский рабочий. – 1989. – 19 апр.

*Об отряде им. Крупской партизанской бригады «Смерть немецким оккупантам».*

**175. Анищенко, Е.** Операция «Склад» // Брянский рабочий. – 1988. – 9 мая.

*О боевой операции партизан в пос. Гавань Навлинского района 14 декабря 1941 г.*

**176. Анищенко, Е.** Письма комиссара // Брянский рабочий. – 1989. – 11 авг.

*О комиссаре партизанского отряда «Народный мститель» (Навлинский район) М.Ф. Костромине.*

**177. Анищенко, Е.** Пятеро смелых // Брянский комсомолец. – 1989. – 8 окт. (№41). – С. 5.

*О диверсионной группе Б. Вескова отряда им. Жданова партизанской бригады «Смерть немецким оккупантам».*

**178. Анищенко, Е.** У отваги женское лицо // Брянский рабочий. – 1989. – 3 марта.

*Об отряде им. Крупской партизанской бригады «Смерть немецким оккупантам».*

**179. Ахламов, П.** Дорого сердцу // Брянский рабочий. – 1986. – 9 мая.

*О бойце партизанской бригады «За Родину» Н. Аксененко.*

**180. Беленкова, А.** Светел край от берез // Брянский рабочий. – 1996. – 17 сент.

*О женищинах, участницах партизанского движения.*

**181. Богданова, Т.** Огненный коридор // Брянские известия. – 1995. – 27 мая.

*О партизанском проходе по маршруту Киров - Дятьково в 1942 г.*

**182. Бухарева, А.** Донесли огонь // Брянский рабочий. – 1986. – 14 дек.

*О брянских партизанках, повторивших подвиг З. Космодемьянской: В. Филоновой, М. Гуторовой.*

**183. Васенков, В.** На взлет! // Брянский рабочий. – 1986. – 19 авг.

*О летчиках брянских партизан.*

**184. Васенков, В.** «Родине не изменял...» // Брянский рабочий. – 1989. – 22, 23 июня, 12, 13 июля.

*Возвращение доброго имени командиру партизанского отряда им. Ворошилова №1 А.Г. Ковалеву.*

**185. Вольный, А.** Комиссар Гордеенко // Брянский комсомолец. – 1985. – 3 февр

*О Г.И. Гордеенко, комиссаре отряда «Спартак».*

**186. Вольный, А.** Шальная пуля // Брянская неделя. – 1997. – 11 сент. (№37). – С. 5.

*О боевой операции партизан в Новозыбковском районе 30 июня 1943 г.*

**187. Гернер, Я.** Его привилегия // Брянский рабочий. – 1985. – 12 мая.

*О политруке роты отряда им. Фурманова партизанской бригады им. Чапаева И.М. Клецкине.*

**188. Гонецкий, Ф.** "Под командой Дуки..." // Брянск. - 2001. - 20-25 сент. (№38). - С. 5.

*О боевом пути партизанской бригады им. Кравцова под командованием Героя Советского Союза М.П. Дуки.*

- 189. Грохотов, С.** Как локотской партизан "Раму" фашистскую сбил // Брянские известия. - 2001. - 31 авг.  
*О партизанском движении в Брасовском районе.*
- 190. Грохотов, С.** Как штурмовали тюрьму // Брянские известия. - 2001. - 22 авг.  
*Об операции партизан в Комаричском районе.*
- 191. Дандыкин, Т.** Непокоренные колхозы // Блокнот агитатора (Брян.). - 1986. - №9-10. - С. 20-23.  
*О деятельности колхозов в партизанских зонах.*
- 192. Данюшкин, С.** И летели под откос эшелоны... / С. Данюшкин, И. Федюнин // Брянский рабочий. - 1985. - 11 авг.  
*«Рельсовая война» на территории Брянщины.*
- 193. Демиденко, И.** «За мою голову немцы обещают 30 тысяч марок» / И. Демиденко, В. Деханов // Брянская газета. - 1998. - 3-9 сент. (№36). - С. 9.  
*О командире Орджоникидзеградского объединенного партизанского отряда А.И. Виноградове.*
- 194. Деханов, В.** Их страница истории / В. Деханов, М. Фомина // БК Факт. - 2001. 12-18 сент. (№37). - С. 12.  
*О судьбах партизан, участвовавших в операции по взрыву "Голубого моста", 1943 г.*
- 195. Динабургский, В.** Здравствуй, Брянск... // Деловой Брянск. - 2000. - №5. - С. 16-17.  
*О Л.В. Соколове, зам. командира отряда партизанской бригады им. Кравцова. Приводятся строки из поэмы о Л.В. Соколове.*
- 196. Дунаев, Ф.** "Пожарники", которые не тушили огонь // Брянский рабочий. - 1995. - 4 июля.  
*О школе партизанских кадров, действовавшей в пос. Белые Берега под г. Брянском летом 1941 г.*
- 197. Жалдак, И.** Исполнение долга // Брянский рабочий. - 1986. - 9 июля.  
*О боевом пути партизанской бригады им. Кравцова.*
- 198. Жалдак, И.** Крылатые партизаны // Брянский рабочий. - 1985. - 17 авг.  
*О работе партизанских аэродромов.*
- 199. Жалдак, И.** Они были первыми // Пересвет (Брян.). - 1991. - №6. - С. 7-11.  
*О боевом пути Брянского городского партизанского отряда им. Кравцова.*
- 200. Жалдак, И.** Та февральская ночь... // Брянский рабочий. - 1990. - 22 мая.  
*О боевой операции партизанской бригады им. Кравцова в феврале 1943 г.*
- 201. Зернов, А.** Мост, овеянный славой // Брянские известия. - 2001. - 15 сент.  
*Об одной из крупнейших операций брянских партизан - взрыве моста через Десну в районе Выгонич (операция «Голубой мост»).*
- 202. И рухнул голубой мост** // Брянский рабочий. - 1993. - 5 марта.  
*Об одной из крупнейших операций брянских партизан - взрыве моста через Десну в районе Выгонич (операция «Голубой мост»).*
- 203. Игнатов, В.** В списке погибших значится // Брянские известия. - 1997. - 22 февр.  
*Об А.П. Самошкине, партизане Орджоникидзеградского отряда им. Виноградова.*
- 204. Изотов, А.** "Мы создадим такой фронт..." // Брянский рабочий. - 1996. - 15 авг.  
*Боевой путь Дятьковского партизанского отряда.*
- 205. Изотов, А.** Партизанская «республика» // Брянский рабочий. - 1992. - 13 февр.  
*Восстановление Советской власти партизанами в Дятьково, 1942 г.*
- 206. Изотов, А.** Это было в Партизанске // Брянский рабочий. - 1987. - 15 февр.  
*Восстановление Советской власти партизанами в Дятьково, 1942 г.*
- 207. Калашников, М.** Партизанская слава / М. Калашников, В. Скидан // БК Факт. - 2003. - 12-18 февр. (№7). - С. 10.  
*Историческая справка о размахе и результатах партизанского движения на Брянщине.*
- 208. Карпов, Д.** Воевали с карателями и "командирским" самогоном // Брянское время. - 2002. - 6-12 июня (№22). - С. 6.

- О военных операциях Дятьковского партизанского отряда в 1942 г.*
- 209. Кленов, В.** Отряд шел на верную смерть... // Брянский рабочий. – 1995. – 28 апр.  
*О партизанском отряде им. Чкалова, действовавшем на территории Суземского, Брасовского, Комаричского районов.*
- 210. Кленов, В.** «Тот давний рейд...» // Брянский рабочий. – 1990. – 18 окт.  
*О рейде партизанского отряда им. Чкалова по тылам противника в сентябре 1942 г.*
- 211. Колосов, С.** Огонь на себя // Литературная газета. – 1988. – 24 авг. – С. 12.  
*О командире 1-й Клетнянской партизанской бригады Ф.С. Данченкове.*
- 212. Коренков, И.** Жестокая явь // Брянский рабочий. – 1997. – 10 апр.  
*Боевой путь Орджоникидзеградского партизанского отряда им. Виноградова.*
- 213. Кровко, В.** Наследство командира // Брянский рабочий. – 1987. – 23 янв.  
*О командире партизанского отряда им. Стрельца Н.Д. Чапове (Навлинский район).*
- 214. Кружалин, В.** Закалил их Брянский лес // Брянский рабочий. – 1989. – 9 мая.  
*О секретаре комсомольской организации партизанской бригады им. Кравцова В. Хрусталева.*
- 215. Кузнецов, А.** Власть украли! // Пересвет (Брян.). – 1992. - №1. – С. 44-48.  
*О боевой операции партизанской бригады «За власть Советов» 8 декабря 1941 г. в пос. Суземка.*
- 216. Кузнецов, А.** Главная тайна полковника Старинова // Брянский рабочий. – 1997. – 1, 2 окт.  
*Об И.Г. Старинове, одном из создателей школы партизанских кадров в пос. Белые Берега.*
- 217. Курзов, В.** Она была первой... // Брянский рабочий. – 1998. – 18 авг.  
*Об одной из крупнейших операций брянских партизан – взрыве моста через Десну в районе Выгонич (операция «Голубой мост»).*
- 218. Лебедев, С.** Знаменитую разведчицу Сафронову не раз спасал артистизм ее боевой подруги // Брянская газета. – 1998. – 16-22 июля (№29). – С. 9.  
*О партизанке отряда им. Кравцова О.М. Соболев.*
- 219. Мишин, Н.** Медсестра Ася // Брянские известия. – 1996. – 17 сент.  
*Об А.И. Якутиной, мед. сестре Рогнединской партизанской бригады.*
- 220. Мохоров, Э.** Армянский легион повернул оружие против фашистов // Рабочая трибуна. – 1999. - 18 марта. - С. 7.  
*Партизанское движение в Клетнянском районе.*
- 221. Мохоров, Э.** Партизанский соловей // Трибуна. - 1999. - 4 февр.  
*О партизане 2-й Клетнянской партизанской бригады В. Кубатове*
- 222. Николаева, В.** Советский город Партизанск // Брянская правда. – 2001. – 14 сент.  
*Хроника существования в 1942 г. партизанской республики на территории Дятьковского района.*
- 223. Осипенко, Л.** Девушка из партизанской сберкассы // Брянский рабочий. – 1989. – 24 авг.  
*О работе сберкассы в Дятьково в 1942 г. на территории, освобожденной партизанами.*
- 224. Подвиг** города // Труд. – 1987. – 15 февр.  
*Восстановление Советской власти партизанами в Дятьково, 1942 г.*
- 225. Покровский, Г.** Мост // Советский патриот. – 1988. – 11 мая.  
*О боевой операции бригады им. Щорса.*
- 226. Самосадный, Н.** Судьба простая. Великая судьба // Брянский рабочий. – 1995. – 17 марта.  
*О партизанах А.А. Петруленко и А.Е. Петруленко Клетнянской партизанской бригады «За Родину».*
- 227. Стефашин, О.** День его братьев // Советская милиция. – 1985. - №1. – С. 41-44.  
*О М.А. Баздеркине, комиссаре партизанского отряда им. Горького (Трубчевский район).*
- 228. Танунин, Ю.** Партизанский Первомай // Брянский рабочий. – 1987. – 1 мая.  
*Празднование 1 Мая в 1942 г.*

- 229. Хотяновский, А.** Долгие версты войны // Брянский комсомолец. – 1985. – 11 окт.  
*О начальнике штаба партизанского отряда им. Кравцова М.С. Зеленец.*
- 230. Цыганок, А.** Слава его партизанская // Правда. – 1985. – 7 марта.  
*О командире партизанского отряда им. Сталина Ф.С. Балухтине.*

## **БОЕВОЕ СОДРУЖЕСТВО БРЯНСКИХ, УКРАИНСКИХ И БЕЛОРУССКИХ ПАРТИЗАН**

см. также: 111

### **Документы. Воспоминания**

- 231. Гуд, Б.Е.** Гремит Брянский лес : воспоминания партизана / Б.Е. Гуд. – 2-е изд., испр. и доп. – Харьков : Прапор, 1985. – 208 с. : ил.  
*О действиях черниговских партизан в Брянских лесах.*
- 232. Новиков, И.П.** Иду в партизаны : воспоминания командира партиз. отрядов, действовавших на территории Брян. обл., Белоруссии и Украины / И.П. Новиков. – Рязань : Моск. рабочий, Рязан. отд-ние, 1989. – 223, [2] с. : ил.
- 233. Сабуров, А.Н.** Отвоёванная весна : о боевом пути партиз. соединения, действовавшего в Брян. лесах и на Правобереж. Украине / А.Н. Сабуров. – Устинов : Удмуртия, 1986. – 628, [2] с. : ил.  
*Автор – командир партизанского соединения, Герой Советского Союза.*
- 234. Федоров, А.Ф.** Партизанские версты : воспоминания командира соединения / А.Ф. Федоров – Киев : Политиздат Украины, 1990. – 221, [2] с.  
*О совместной борьбе брянских и украинских партизан.*
- 235. Федоров, А.Ф.** Подпольный обком действует / А.Ф. Федоров. – Кишинев, 1985. – 639 с. : ил.  
*О совместной борьбе брянских и украинских партизан.*

\*\*\*

- 236. Гапеев, Е.** Дорогие мои земляки // Брянский рабочий. – 1990. – 28 авг.  
*Воспоминания бывшего командира Лидского партизанского соединения (Белоруссия) о деятельности партизан на территории Брянщины.*

### **Исследования и научно-популярные работы**

- 237. Кравчук, М.И.** Проверенная войной / М.И. Кравчук, М.Б. Погребинский. – М. : Политиздат, 1985. – 173 с.  
*О взаимодействии брянцев с украинскими и белорусскими партизанами.*

\*\*\*

- 238. Самошкин, М.** Боевое содружество // Политический собеседник (Брян.). – 1990. - №16. – С. 11 – 15.  
*Взаимодействие брянских, украинских, белорусских партизан.*

### **ПАРТИЗАНСКАЯ ПЕЧАТЬ**

**239. Антонов, С.Ф.** Праотцы наши и старшие : рассказы и заметки о памят. местах, о кн., об автографах и людях, которые заслуживают того, чтобы о них помнили / С.Ф. Антонов. – М. : Мол. гвардия, 1988. – 175 с. : ил.

*О газете «За Победу» Карачевского подпольного райкома партии (с. 99-108).*

**240. Сражающаяся книга** / авт. - сост. К. Ляско. – М. : Сов. Россия, 1985. – 31с. : ил.

*Фото газеты Дятьковских партизан «Народный мститель» (с. 19).*

**241. Строки**, опаленные войной : воспоминания, очерки, размышления. – М. : Политиздат, 1987. – 239, [1] с. : ил.

*О Е. Кустове, редакторе газеты «Партизанская правда», погиб в 1942 г.; о Ф. Рудь, редакторе газеты «Красный партизан», погиб в 1942 г.*

\*\*\*

**242. Гайдуков, И.** Так сражались «Мстители» // Брянский рабочий. – 1989. – 5 мая.

*О газете 1-й Клетнянской партизанской бригады «Мстители».*

**243. Мехедов, В.** В борьбе с фашистской пропагандой // Блокнот агитатора (Брян.). – 1989. - №7. – С. 21-25.

*Партизанская печать Брянского края.*

## ПОДПОЛЬНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ

см. также: 33

**244. Анисин, Ю.В.** Немеркнувший свет памяти / Ю.В. Анисин, А.Г. Кублицкий // Из истории Брянского края : материалы юбилейной ист. – краевед. конф. – Брянск, 1995. – С. 210-216.

*О деятельности молодежных подпольных организаций «Комсомолка» и «Патриот» в г. Новозыбкове.*

**245. Анисин, Ю.В.** Мария : докум. повесть / Ю.В. Анисин, А.Г. Кублицкий. – Брянск : Изд-во БГПУ, 1995. – 78 с. : ил.

*О члене Новозыбковского подполья М.В. Третьяковой.*

**246. Горчаков, О.А.** Лебединая песня : докум. повесть / О.А. Горчаков. – М. : Воениздат, 1990. – 237, [2] с. : ил.

*О руководителе Сецинской интернациональной подпольной организации (Дубровский район) Герое Советского Союза А. Морозовой.*

**247. Мгновения** : сб. о героях войны и мир. времени. – М. : Изд-во ДОСААФ СССР, 1989. – 666, [2] с. : ил.

*О руководителе Навлин. подполья Л. Карповой.*

**248. Осипов, Б.В.** Из истории Брасовского подполья // Страницы истории Брасовского района / Администрация Брасов. р-на Брян. обл., Брян. обл. науч. б-ка им. Ф.И. Тютчева. – Брянск, 1997. – С. 59-70.

**249. Осипов, Г.О.** Что там, за линией фронта? : сборник / Г.О. Осипов. – М. : Известия, 1985. – 383 с. : ил.

*О деятельности Комаричского подполья (с. 5-134).*

\*\*\*

**250. Анищенко, Е.** Здесь тоже фронт // Брянский комсомолец. – 1988. – 11 сент. (№37). – С. 5.

*О деятельности Навлинской подпольной молодежной организации.*

**251. Анищенко, Е.** «Непокоренная Навля» // Брянский комсомолец. – 1991. – 13 июля (№28). – С. 8.

- О деятельности Навлинской подпольной молодежной организации.*
- 252. Анищенко, Е.** «Непокоренная Навля» // Брянский комсомолец. – 1992. – 1 февр. (№5). – С. 5; 56 февр. (№7). – С. 5.
- О деятельности Навлинской подпольной молодежной организации.*
- 253. Анищенко, Е.** Номер 2992 // Брянский комсомолец. – 1989. – 23 июля (№30). – С. 5.
- Об участнике Навлинской подпольной молодежной организации М. Котове (Дунаеве).*
- 254. Анищенко, Е.** Связная // Брянский комсомолец. – 1991. – 9 мая (№19). – С. 6-8; 25 мая (№21). – С. 8.
- Об участнице Навлинской подпольной молодежной организации М.А. Дунаевой.*
- 255. Белоусов, В.** Живи, человек // Здоровье. – 1985. - №5. – С. 2-5.
- О руководителе Комаричского подполья докторе П.Г. Незымаеве.*
- 256. Бердников, О.Г.** Мачеха - власть гнала, Родина - мать звала // Лесная газета. – 1995. – 23 марта.
- Воспоминания участника Суражского подполья.*
- 257. Васенков, В.** Минеры неба // Брянский рабочий. – 1986. – 16 янв.
- О деятельности Сецинского интернационального подполья, Дубровский район.*
- 258. Глушенков, С.** Навлинцы помнят своих молодогвардейцев // Брянская газета. – 1998. – 15-21 окт. (№42). – С. 6.: ил.
- О деятельности Навлинской подпольной молодежной организации.*
- 259. Данюшкин, С.** Подпольная группа действует // Брянский рабочий. – 1985. – 10 дек.
- О деятельности подпольной организации под руководством А.П. Воронковой в г. Брянске, 1941-1942 гг.*
- 260. Карпов, Д.** На позывной «Джека» откликалась «Лебедь» / /Брянское время. – 2001. – 4-9 мая (№39). – С. 6.
- О руководителе Сецинской интернациональной подпольной организации (Дубровский район) Герое Советского Союза А. Морозовой.*
- 261. Костиков, Э.** Грех на душу, или Скорбные дни Навлинского подполья // Брянский комсомолец. – 1989. – 15 окт. (№42). – С. 2.
- О предателе Навлинского подполья М. Князеве.*
- 262. Ронжин, А.** Чех Робличка не считал себя героем Сецинского подполья // Брянская газета. – 1996. – Окт. (№42). – С. 42.
- Об участнике Сецинского интернационального подполья (Дубровский район) В. Робличке.*
- 263. Столицын, В.** Учились три товарища // Брянский комсомолец. – 1986. – 8 авг.
- О деятельности Дятьковского подполья.*
- 264. Ходыкин, И.** В мертвой зоне // Брянский комсомолец. – 1985. – 6, 8, 11, 13, 15 дек.
- О деятельности Сецинского интернационального подполья, Дубровский район.*
- 265. Шаров, С.** Локотская страница // Брянский рабочий. – 1989. – 26, 27, 28 сент., 3, 4, 5, 10, 12 окт.
- О Брасовской подпольной организации.*
- 266. Шпачков, В.** Многое осталось за кадром // Российские вести. – 1995. – 12 апр.
- О деятельности Сецинского интернационального подполья, Дубровский район.*

## ПАРТИЗАНЫ – ГЕРОИ СОВЕТСКОГО СОЮЗА, ГЕРОИ РОССИИ

см. также: 135, 188, 246, 260

- 267. Кто был кто в Великой Отечественной войне 1941 – 1945 :** краткий справочник / под ред. О.А. Ржевского. – М. : Республика, 1995. – 415 с. : ил.
- О Герое Советского Союза А.Д. Бондаренко, первом секретаре Трубчевского подпольного РК ВКП(б) (с. 45), О Герое Советского Союза Д.В. Емлютине, командире объединенных партизанских бригад Южного партизанского края (с. 92).*
- 268. Девять комсомольцев** // Брянский рабочий. – 1987. – 10 янв.

*О Герое Советского Союза В. Рябке, секретаре Дятьковского РК ВЛКСМ, командире партизанского молодежного отряда, уроженце г. Брянска.*

**269. Дунаев, Ф.** Партизанский командарм // Брянский рабочий. – 1995. – 6, 11 мая.

*О Герое Советского Союза Д.В. Емлютине, командире объединенных партизанских бригад Южного партизанского края.*

**270. Ковалев, М.** Солдат ленинской партии // Блокнот агитатора (Брян.). – 1986. - №14. – С. 24-27.

*О Герое Советского Союза А.Д. Бондаренко, комиссаре объединенных партизанских отрядов Брянских лесов.*

**271. Колосов, А.** Герой Советского Союза, Герой России // Брянские известия. – 2001. – 29 сент.

*О Герое России, подрывнике Орджоникидзевского партизанского отряда А.А. Титове.*

**272. Помаривнев, Г.** Женская мужская работа // Брянская неделя. – 2002. – 12 дек. (№49). – С. 4.

*О Герое Советского Союза, разведчице партизанского отряда им. Кравцова В. Сафроновой.*

**273. Шпачков, В.** Звезда ему светила полвека, а вспыхнула только сейчас // Российская газета. – 1995. – 10 февр.

*Бывшему подрывнику Орджоникидзевского партизанского отряда А.А. Титову вручена Звезда Героя России.*

## **ОСВОБОЖДЕНИЕ БРЯНЩИНЫ (июль – сентябрь 1943 г.)**

см. также: 5, 15, 24, 25, 29

### **Документы. Воспоминания**

**274. Бодряков, А.** Имени города Унеча // Добровольцы : воспоминания. – Свердловск : Сред.-Урал. кн. изд-во, 1985. – С. 52-55.

*Участие 301 мотострелковой бригады Уральского танкового корпуса в освобождении г. Унечи.*

**275. Руденко, С.И.** Крылья Победы / С.И. Руденко. – 2-е изд., доп. – М. : Междунар. отношения, 1985. – 398 с. – (Воен. мемуары).

*Военные действия в районе Брасово, Комаричей, Севска осенью 1943 г. (с. 153, 158-160, 176-177).*

\*\*\*

**276. Гонецкий, Ф.** За санкцией к Сталину не раз обращался генерал Попов // Брянск. - 2001. - 11-15 мая (№19). - С. 5.

*Подробности операции по освобождению г. Брянска в 1943 г. по воспоминаниям командующего Брянским фронтом М.М. Попова.*

**277. Горбатов, А.В.** "Вперед!" // Брянский рабочий. – 1996. – 17 сент.

*Воспоминания генерала армии об освобождении г. Брянска*

**278. Мазаев, Д.** Рейд "тридцатичетверки" // Брянский рабочий. - 1998. - 18 авг.

*Воспоминания участника освобождения г. Новозыбкова, 1943 г.*

**279. Максимкин, В.** Напоить коней из Эльбы // Брянский рабочий. - 2001. – 15 июня. - С. 12.

*По воспоминаниям генерал - майора Г.И. Панкратова об освобождении г. Жуковки и г. Севска в 1943 г.*

**280. Попов, М.М.** Хитрость города берет // Брянские известия. – 1993. – 16 сент.

*Из воспоминаний командующего Брянским фронтом об освобождении Брянщины.*

**281. Шумилов, М.** На Брянском направлении // Брянские известия. – 1993. – 18 авг.

*Из записок фронтового журналиста об освобождении в августе 1943 г. Карачева.*

## **Исследования и научно-популярные работы**

**282. Горбачева, С.Я.** Наступательная операция Брянского фронта в 1943 г. // Брянская земля : сб. материалов науч. конф. 1992 г. / Брян. гос. объедин. краевед. музей. – Брянск, 1993.

**283. Дандыкин, Т.К.** О взаимодействии брянских партизан с частями Красной Армии в разгроме гитлеровских войск под Курском и Орлом и освобождении Брянщины // 60 лет со дня освобождения Брянщины от немецко-фашистских захватчиков : материалы науч.-практ. конф. / Упр. по делам архивов Брян обл, Брян. обл. отд-ние о-ва историков-архивистов. – Брянск : Ладомир, 2004. – С. 14-26.

**284. Изотов, А.С.** Освобождение // Хохлов В.Г. В тылу врага / В.Г. Хохлов ; Изотов А.С. Освобождение / А.С. Изотов : очерки. – Брянск : Грани, 1995. – С. 43-67 : ил.

*Освобождение Дятьковского района.*

**285. Колосов, Ю.Б.** Освобождение Брянщины от немецко-фашистской оккупации в 1943 году // Страницы прошлого Брянского края : сб. науч. трудов. – Брянск : Изд-во БГПУ, 1998. – С. 119-128.

**286. Макухин, В.С.** Севская боевая операция в марте 1943 года // Из истории Брянского края : материалы юбилейной ист. – краевед. конф. – Брянск, 1995. – С. 222-225.

**287. Нечаев, В.Н.** 50-я гвардейская танковая бригада / В.Н. Нечаев ; Лебедев Б.С. 1-я гвардейская воздушно-десантная дивизии / Б.С. Лебедев. – Саратов : Приволж. кн. изд-во, 1991. – 197, [1] с. : ил.

*Бои за г. Севск в августе 1943 г.*

**288. Подобед, И.М.** Огненные километры : боевой путь 348-й Бобруйс. стрелковой дивизии / И.М. Подобед. – Львов : Камэняр, 1991. – 123, [2] с. : ил.

*Участие дивизии в освобождении Брянска, Навли, Трубчевска, Стародуба (с. 5, 45-51).*

\*\*\*

**289. Брянск 1943 года в фотографиях** // Брянская газета. - 1998. – 17-23 сент. (№38). - С. 9.  
*Освобождение города.*

**290. Васенков, В.** "Придавать суду нет оснований" // Брянский рабочий. - 1998. - 19 авг.  
*Освобождение г. Севска, 1943 г.*

**291. Викторov, Г.** «Брянская улица на запад нас ведет...» // Патриот. – 1998. – Сент. (№36). – С. 10-11.

*Освобождение г. Брянска, 17 сентября 1943 г.*

**292. Гонецкий, Ф.** «Есть такая профессия - Родину защищать!» // Брянск. - 2001. - 14-20 нояб.(№46). - С. 5.

*О почетном гражданине г. Брянска, участнике освобождения области генерале И.Н. Лебедевич.*

**293. Гонецкий, Ф.** Поднятый по тревоге... // Брянск. - 2001.- 23-29 мая (№21). - С. 5.

*О почетном гражданине г. Брянска генерале армии И.И. Федюнинском, принимавшем участие в освобождении города.*

**294. Григорьев, В.** В боях за Карачев // Брянская газета. – 1993. – Авг. (№32). – С. 4.  
*Освобождение Карачева, 15 августа 1943 г.*

**295. Григорьев, В.** Как брали Брянск // Брянская газета. - 1995. – март - апр. (№13). - С. 4.  
*Сентябрь 1943 г.*

**296. Даниленко, В.** «Могучий август, брат июля, шел в наступление на врага» // Брянские известия. – 1998. – 27 авг.

*Освобождение г. Севска, 27 августа 1943 г.*

- 297. Даниленко, В.** На Севском плацдарме // Брянский рабочий. – 1993. – 27 авг. *Освобождение г. Севска, 27 августа 1943 г.*
- 298. Даниленко, В.** То было под Севском // Брянский комсомолец. – 1985. – 19 июля. *Освобождение г. Севска, 27 августа 1943 г.*
- 299. Деханов, В.** Как брали Брянск // Брянская газета. – 1993. – Сент. (№37). – С. 2. *Освобождение Брянска, 17 сентября 1943 г.*
- 300. Деханов, В.** При освобождении Брянщины от немецких оккупантов Новозыбков оказался крепким орешком / В. Деханов, М. Фомина // БК Факт. - 2001. – 12-18 сент.(№37). - С. 12.
- 301. Деханов, В.** Севское сражение // Брянская газета. – 1993. – Сент. (№35). – С. 4. *Освобождение г. Севска, 27 августа 1943 г.*
- 302. Ефремов, Г.** Шла дивизия вперед // Брянский рабочий. – 1985. – 17 нояб. *Участие 194-й стрелковой дивизии в освобождении Брянщины.*
- 303. Кондрусин, А.** Вспомним 354-ю // Брянские известия. – 1993. – 8 мая. *Участие 354-й стрелковой дивизии в освобождении г. Севска.*
- 304. Корин, В.** Врага удалось обмануть // Брянский рабочий. - 2003. – 16 дек. - С.2. *Роль Брянского фронта в освобождении Брянщины.*
- 305. Красулин, В.** Помнит земля... // Брянский рабочий. – 1986. – 24 нояб. *Бои за освобождение Брянщины.*
- 306. Кузнецов, А.** «Только после занятия «Хаген» // Брянский рабочий. – 1998. – 12, 15 сент. *Освобождение Брянщины, сентябрь 1943 г.*
- 307. Менес, А.** Впереди была Десна // Брянский рабочий. – 1993. – 14 июля. *Участие 149-й стрелковой дивизии в боях за освобождение Брянщины.*
- 308. На Брянщине** // Военно-исторический журнал. - 2004. - №7. - С. 4-7. *Боевые действия советских сухопутных войск на территории области в 1943 г.*
- 309. Никитина, С.** Три строчки в сводке... // Брянские известия. – 1998. – 15 авг. *Освобождение г. Карачева, 15 августа 1943 г.*
- 310. От кого** освобождали // Брянская газета. – 1993. – Сент. (№37). – С. 2. *Силы немецкой армии при освобождении г. Брянска, сентябрь 1943 г.*
- 311. Очищение** Брянской земли // Брянская газета. – 1993. – Сент. (№35). – С. 4. *Освобождение городов и населенных пунктов Брянщины. Приводятся даты.*
- 312. Полозов, И.** Вперед, к Десне // Брянские известия. – 1997. – 10 сент. *Хроника боев за освобождение Брянщины, 1943 г.*
- 313. Полозов, И.** Все меньше и меньше // Брянские известия. – 1997. – 26 сент. *Хроника боев за освобождение Брянщины, 1943 г.*
- 314. Полозов, И.** Вышли к реке Сож // Брянские известия. – 1997. – 27 сент. *Хроника боев за освобождение Брянщины, 1943 г.*
- 315. Полозов, И.** Желанный город, ты наш. Ты наш! // Брянские известия. – 1997. – 19 сент. *Хроника боев за освобождение Брянщины, 1943 г.*
- 316. Полозов, И.** ...И наши бойцы рвались в бой // Брянские известия. – 1997. – 12 сент. *Хроника боев за освобождение Брянщины, 1943 г.*
- 317. Полозов, И.** На Запад! // Брянские известия. – 1997. – 23 *Хроника боев за освобождение Брянщины, 1943 г.*
- 318. Полозов, И.** Не давая фашистам опомниться... // Брянские известия. – 1997. – 24 сент. *Хроника боев за освобождение Брянщины, 1943 г.*
- 319. Полозов, И.** Плечом к плечу // Брянские известия. – 1997. – 19 сент. *Хроника боев за освобождение Брянщины, 1943 г.*
- 320. Полозов, И.** По всем направлениям // Брянские известия. – 1997. – 20 сент. *Хроника боев за освобождение Брянщины, 1943 г.*
- 321. Полозов, И.** Противник нес огромные потери // Брянские известия. – 1997. – 19 сент. *Хроника боев за освобождение Брянщины, 1943 г.*

- 322. Федин, К.** Берлинская лазурь // Брянский рабочий. – 1996. – 21 авг.  
*Освобождение г. Карачева.*
- 323. Шпачков, В.** Напомнила фотография // Брянский рабочий. – 1986. – 2 дек.  
*Освобождение Жуковки.*
- 324. Шпилев, М.** Прорыв с фланга // Брянский рабочий. – 1993. – 17 сент.  
*О наступательной операции под Брянском в сентябре 1943 г.*

## ВОССТАНОВЛЕНИЕ И РАЗВИТИЕ НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА БРЯНЩИНЫ (сентябрь 1943 г. – 1945 г.)

см. также: 5, 7, 13, 14, 15, 27, 32, 35

### Документы. Воспоминания

**325. Поляков, Г.П.** Василий Павлович Гудков – штрихи к биографии : по материалам центра новейшей истории Брянской области ГАБО // 60 лет со дня освобождения Брянщины от немецко-фашистских захватчиков : материалы науч.-практ. конф. / Упр. по делам архивов Брян обл, Брян. обл. отд-ние о-ва историков-архивистов. – Брянск : Ладомир, 2004. – С. 87-94.

*Восстановление Новозыбковского педагогического института (ныне Брянский государственный университет) в 1943-1945 гг.*

### Исследования и научно-популярные работы

**326. Бовтунов, А.** Возродившийся из пепла // Тихая моя родина : сб. ист. - краевед. очерков. – Брянск : Придесенье, 1997. – С. 133-139.

*Восстановление Унечского района после оккупации (с.133-139).*

**327. Кованов, В.В.** Солдаты бессмертия. – М. : Политиздат, 1985. – 368 с.: ил.

*О деятельности санитарного отдела 28-й Армии, г. Новозыбков, 1944 г.*

\*\*\*

**328. Бондарев, Э.** Воскресший образ в памяти моей // Брянские известия. – 1994. – 5 июля.  
*Послевоенный Брянск.*

**329. Дегтярев, Н.** «Мы из пепла тебя воскресили...» // Брянские известия. – 1993. – 24 дек.  
*Восстановительные работы в Брянске в 1943 г.*

**330. Дунаев, Ф.** Как обезвредили диверсантов // По горячим следам (Брян.). - 1997. – 13-19 авг. (№33). - С. 6.

*1944 г., борьба с немецкими разведывательно-диверсионными группами на территории области.*

**331. Налетова, Л.** Восстановление // Блокнот агитатора (Брян.). – 1985. - №8. – С. 17-20.  
*Брянщина 1943-1944 гг.*

**332. Поднимали из руин** // Брянский рабочий. – 1985. – 24 марта.

*С собрания Брянского городского партийного актива в октябре 1943 г., на котором обсуждался ход восстановительных работ.*

## БРЯНЦЫ НА ФРОНТАХ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

**333. Анисин, Ю.В.** В.А. Зеболов – разведчик, партизан, историк // 60 лет со дня освобождения Брянщины от немецко-фашистских захватчиков : материалы науч.-практ. конф. / Упр. по делам архивов Брян обл, Брян. обл. отд-ние о-ва историков-архивистов. – Брянск : Ладомир, 2004. – С. 55-63.

*Об армейском разведчике Брянского фронта, уроженце с. Денисковичи Новозыбковского района В.А. Зеболове.*

**334. Брянские** страницы истории Российского флота : сб. материалов науч. конф. – Брянск : Изд-во Клинцов. гор. тип., 2003. – 208 с. : ил.

*О брянцах – участниках Великой Отечественной войны в рядах флота (с. 122-155).*

**335. Колосов, Ю.Б.** Женщины Брянщины в Великой Отечественной // Деснинские древности : материалы межгос. науч. конф. «История и археология Придесенья». – Брянск, 1995. – С. 168-171.

**336. Лузик, С.К.** Звон памяти / С.К. Лузик. – Новозыбков, 1993. – 121, [2] с. : ил.

*О жителях Новозыбковского района – участниках Великой Отечественной войны. О дважды Герое Советского Союза Д.А. Драгунском (с.11), Героях Советского Союза В.В. Вольском (с. 12), И.А. Курганском (с. 12-13), Н.Т. Сушанове (с. 13-14).*

**337. Лузик, С.К.** Здравствуй, Новозыбков / С.К. Лузик. – Брянск : Изд-во БГПИ, 1994. – 172, [1] с. : ил.

*О жителях Новозыбковского района – участниках Великой Отечественной войны.*

**338. Максимкин, В.** Присягнувшие морю / В. Максимкин. – Брянск : Дебрянск, 1997. – 189, [2] с.

*О брянцах – участниках Великой Отечественной войны в рядах флота.*

**339. О пришедших** с войны : сб. воспоминаний сотр. МВА им. К.И. Скрябина, принимавших участие в Великой Отеч. Войне 1941-1945 гг. – М. : МВА, 1993. – 123, [1] с. : ил.

*Об участнике войны А.Г. Симонове, уроженце г. Мглина (с. 92-94).*

**340. Полозов, И.М.** Разведчик Иван Чихарев // Страницы истории Брасовского района / Администрация Брасов. р-на Брян. обл., Брян. обл. науч. б-ка им. Ф.И. Тютчева. – Брянск, 1997. – (Земля Брянская). – С. 73-76.

*И.М. Чихарев – уроженец п. Локоть Брасовского района.*

**341. Слюнченко, Ю.И.** Из биографии В.П. Телепнева // И пусть поколения знают... : материалы науч.-практ. конф., посвященной 60-летию со дня освобождения Брянщины и Жуковского района от немецко-фашистских захватчиков / Администрация Жуков. р-на, Жуков. муниципал. центр. б-ка, Брян. обл. науч. универс. б-ка им. Ф.И. Тютчева. – Жуковка, 2003. – С. 21-23.

*Военный журналист, уроженец пос. Тросна Жуковского района.*

**342. Секретарь** подпольного обкома // Чубко, П. На пороге столетий / П. Чубко. – Брянск : Пересвет, 1998. – С. 113-119.

*О Т.И. Беякове, секретаре подпольного обкома комсомола на Ровенщине, уроженце с. Брянкустичи Унечского района.*

**343. Якушев, И.И.** Нам нужна историческая память // 60 лет со дня освобождения Брянщины от немецко-фашистских захватчиков : материалы науч.-практ. конф. / Упр. по делам архивов Брян обл., Брян. обл. отд-ние о-ва историков-архивистов. – Брянск : Ладомир, 2004. – С. 63-66.

*О преподавателях, студентах, сотрудниках Новозыбковского педагогического института (ныне Брянский государственный университет) – участниках Великой Отечественной войны.*

**344. Они** защищали Родину : биобиблиографический указатель / сост. Е.Н. Бенцель, А.Н. Гурина, Т.Н. Масликова; БГИТА. – Брянск : Изд-во БГПУ, 1996. – 150 с.

*В указателе даны краткие биографические справки и библиография о студентах, преподавателях и сотрудниках Брянского технологического института (ныне Брянская инженерно-технологическая академия), участвовавших в Великой Отечественной войне.*

- 345. Анищенко, Е.** Партизанский Матросов // Брянские известия. – 1995. – 20 апр.  
*Об участнике войны Н.П. Азарове, уроженце д. Лбы, Навлинского района, посмертно награжден орденом Отечественной войны I степени.*
- 346. Беленкова, А.** Свет подвига // Брянский рабочий. - 2002. – 1 февр. - С. 13  
*О жителях Брянщины, которые, получив значок Осовиахима, стали затем военными летчиками.*
- 347. Борисов, Н.** После Висленской операции // Брянский рабочий. – 1994. – 23 дек.  
*Воспоминания участника Великой Отечественной войны из г. Брянска*
- 348. Васенков, В.** Звания Героя достоин // Брянский рабочий. - 1999. – 8 мая.  
*О П.Н. Пятницком, уроженце д. Северец Клетнянского района, погибшем при штурме Рейхстага.*
- 349. Гриднев, В.** Гвардии агроном // Брянский рабочий. - 1995. – 25 июля.  
*О В.Т. Кострове, участнике Великой Отечественной войны, уроженце пос. Навля.*
- 350. Даниленко, В.** «Живые, как вечное чудо...» // Брянский комсомолец. – 1988. – 17 апр.  
*О брянцах, погибших при освобождении Польши.*
- 351. Деханов, В.Г.** "Эти русские храбры, как львы!" // БК Факт. - 2003. – 18-24 июня (№25). - С. 7  
*Об агенте советской разведки, действовавшем в гг. Великой Отечественной войны на территории Франции, С.В. Михайлове, уроженце г. Севска.*
- 352. Дмитриевский, А.** Ему на роду было написано быть маршалом... // Брянский рабочий. – 1998. – 7 мая.  
*О военной судьбе Г. Мамонова, уроженца с. Сетолово Почепского района.*
- 353. Дунаев, Ф.** Не выходя из боя // Брянская неделя. – 2000. – 13 янв.  
*Об участнике Великой Отечественной войны, жителе Карачева Ю.А. Пахомове.*
- 354. Дунаев, Ф.** Пронесшие веру // Брянский рабочий. – 1994. – 11 окт.  
*О В.И. Золотухине, уроженце Брянщины, руководителе Людиновского подполья Калужской области.*
- 355. Изотов, А.** Выходили и топили врага // Брянский рабочий. – 1995. – 10 февр.  
*О Д.С. Абросимове, командире подводной лодки, уроженце д. Сосновка Дятьковского района.*
- 356. Ильинский, Б.** У стен столицы // Брянский рабочий. – 1986. – 5 дек.  
*Участие 331-й Брянской Пролетарской стрелковой дивизии, сформированной в сентябре 1941 г. из трудящихся Брянщины, в контрнаступлении под Москвой.*
- 357. Каплун, И.** Брянская Пролетарская // Ветеран. - 1995. – Май (№20). - С. 11.  
*Боевой путь 331-й Брянской Пролетарской стрелковой дивизии, сформированной в сентябре 1941 г. из трудящихся Брянщины.*
- 358. Карпов, Д.** Брянские защитники Брестской крепости // Брянское время. - 2003. – 26 июня-2 июля (№25). - С. 12.  
*Об уроженцах Брянщины П. Клыпе (г. Брянск), Г. Макатрове (Новозыбковский район), А. Шугурове (Жуковский район).*
- 359. Кленов, В.** Трижды рожденный // Брянский рабочий. – 2005. – 22 марта.  
*Об участнике Великой Отечественной войны А.А. Козине, г. Брянск.*
- 360. Кленов, В.** Фронтная стойкость // Брянский рабочий. – 1995. – 10 марта.  
*Об участнике Великой Отечественной войны А.А. Клименко, уроженце с. Азаровка Стародубского района.*
- 361. Козлова, Т.** Воин, труженик, коммунист // Брянская правда. – 2001. - 23 февр.  
*О почетном гражданине г. Мглина, участнике Парада Победы 1945 г. И.К. Пузанове.*
- 362. Кондаков, В.** Артиллеристу Сталин дал приказ // Трибуна. – 1999. – 19 нояб.

- О С.П. Смолякове, купившем на свои деньги гаубицу и прошедшем с ней всю войну, жил в г. Злынке.*
- 363. Корнев, В.** Брянским защитникам Ленинграда // Брянский рабочий. – 2001. – 3 авг.  
*О памятной плите на Пискаревском кладбище Санкт-Петербурга, посвященной брянцам, защищавшим город.*
- 364. Королев, Е.** «Мы рано выросли, но сердце годам не подвластно...» // Брянск. – 2001. – 4-10 апр. (№14). – С. 4.  
*О В.А. Смирнове, участнике Великой Отечественной войны, жителе г. Брянска.*
- 365. Кузнецов, А.** "Он Родину сердцем своим защитил..." // Брянский рабочий. – 2003. – 21, 22 февр.  
*О брянцах, повторивших подвиг А. Матросова.*
- 366. Кузнецов, А.** Партизанский комиссар // Брянский рабочий. – 1995. – 1 авг.  
*О комиссаре 1-й Клетнянской партизанской бригады И.К. Гайдукове.*
- 367. Кузнецов, А.** Радистка из соединения Сабурова // Брянский рабочий. – 2005. – 28 янв. – С. 7 : ил.  
*Жительница пос. Комаричи А.П. Бухарева в годы войны воевала в партизанском соединении генерала Сабурова.*
- 368. Кузнецов, А.** Так много их, друзей хороших... // Брянский рабочий. – 1998. – 17 сент.  
*О брянцах, погибших на Безымянной высоте Д. Шляхове, Д. Денисове, Н. Голенкине.*
- 369. Лукашов, А.** Два Парада Семена Розова // Брянские известия. – 1995. – 23 марта.  
*Об участнике Парада Победы С. Розове из г. Брянска.*
- 370. Лукашов, А.** Судьба комдива // Брянские известия. – 1996. – 8 мая.  
*Об А.В. Кожмякине, в годы войны был командиром ближнебомбардировочного авиаполка, уроженец г. Клинцы.*
- 371. Лунин, В.** Берег левый, берег правый... // Брянский перекресток. – 2005. – 6 апр. (№13). – С. 9.  
*О П. Ильичеве, командире отдельного понтонно-мостового батальона, кавалере пяти боевых орденов, г. Брянск.*
- 372. Максимкин, В.** "Достоин назначения на должность командира корпуса" // Брянские известия. – 2000. – 26 февр.  
*О генерал-лейтенанте авиации С.У. Рубанове, уроженце г. Новозыбкова.*
- 373. Максимкин, В.** Душа непокоренного острова // Брянские известия. – 1996. – 19 нояб.  
*О Г.Г. Кудрявцеве, генерал - лейтенанте, почетном гражданине г. Трубчевска.*
- 374. Максимкин, В.** Командир стальных орлов // Брянский рабочий. – 1999. – 11 сент.  
*О генерал-майоре танковых войск М.И. Лавриненко, уроженце с. Красное Выгоничского района.*
- 375. Марин, С.** Взять живым... // Советский патриот. – 1987. – 8 апр.  
*О своем боевом пути рассказывает житель г. Брянска.*
- 376. Марин, С.** Разведка боем // Брянский рабочий. – 1987. – 30 июля.  
*О своем боевом пути рассказывает житель г. Брянска.*
- 377. Минаков, А.** "Мне был чужд страх перед врагом" // По горячим следам (Брян.). – 2001. – 4-9 мая (№18). – С. 7.  
*О кавалере ордена Славы III-й степени П.М. Справцеве, уроженце д. Добродеевка Злынковского района.*
- 378. Мишин, Н.** За личную отвагу и умелое командование // Брянские известия. – 1997. – 30 сент.  
*О Г.И. Ковалькове, участнике Великой Отечественной войны, кавалере ордена Александра Невского, уроженце г. Жуковка.*
- 379. Мишин, Н.** Судьба человека // Брянские известия. – 1997. – 1 февр.  
*О П.Ф. Степанкове, участнике Сталинградской битвы, живет в г. Жуковка.*
- 380. Насинник, М.** С парада на парад // Брянские известия. – 1994. – 6 дек.  
*Об участнике Парада Победы 24 июня 1945 г. Л.Г. Ключеве из г. Брянска.*

- 381. Новицкий, А.** Бросок в бессмертие // Брянский перекресток. – 2005. – 13 апр. (№14). – С. 9.  
*О И. Борисове, повторившем подвиг А. Матросова 17 апреля 1945 г., уроженце д. Копыловка Жирятинского района.*
- 382. Новицкий, А.** Леонид, сын Мины // Брянский известия. – 1995. – 14 апр.  
*Об участнике Великой Отечественной войны Л.М. Выкочко, уроженце с. Вышков, Новозыбковского района.*
- 383. Новицкий, А.** Пропавший парад // Брянские известия. – 1995. – 3 июня.  
*Об участнике парада войск союзников 4 июня 1945 г. в г. Берлине П.М. Воробьеве, уроженце с. Октябрьское Брянского района.*
- 384. Оснач, Г.** Судьба человека // Брянские известия. – 2002. – 21 июня.  
*Об участнике Великой Отечественной войны И.П. Воловике, жителе д. Камень Стародубского района.*
- 385. Пасин, В.** Прерванная песня // Брянский рабочий. – 1998. – 8 сент.  
*Об участнике Великой Отечественной войны И. Сазонове, уроженце Почепского района.*
- 386. Погибли в Прохоровском сражении** // Брянский рабочий. – 2001. – 4 апр.  
*Уроженцы Брянщины И.Н. Бодров, М.П. Гришаков, Е.М. Громов, К.А. Зинаков, В.И. Максименко, П.Я. Ткачев, В.А. Юдин, П.А. Гуманков.*
- 387. Подгорный, Л.** Разведка доложила точно // Брянский рабочий. – 1995. – 21 янв.  
*Об участнике Великой Отечественной войны Ф.И. Гарбузове, уроженце г. Сельцо.*
- 388. Прошли дорогами фронтовыми - пройдем и в парадном расчете** // Брянские известия. – 1995. – 6 мая.  
*О брянцах, участниках Парада Победы 9 мая 1995 г. в Москве.*
- 389. Чубко, П.** Все заняты одним делом / П. Чубко, Ю. Раханский // Брянский рабочий. – 1987. – 9 мая.  
*О капитане И.И. Иваненко, жил в г. Унече, публикуются его письма с фронта.*
- 390. Чубко, П.** Секретарь подпольного обкома // Брянский комсомолец. – 1987. – 28 янв.  
*О Т.И. Белякове, секретаре подпольного обкома комсомола на Ровенищине, уроженце с. Брянкустичи Унечского района.*

## Дважды Герои Советского Союза – наши земляки

### А.А. Головачев

- 391. Головачев А.А.** // Герои Советского Союза : краткий биографический словарь. – М. : Воениздат, 1987. – Т. 1. – С. 336.  
*О дважды Герое Советского Союза А.А. Головачеве, уроженце пос. Любохна Дятьковского района.*
- 392. Головачев Александр Алексеевич** : краткая биографическая справка // Советская военная энциклопедия. – М. : Сов. энцикл., 1985. – С. 210-211.  
*О А.А. Головачеве.*
- 393. Бобылев, Н.** Его звали Чапаем // Брянские известия. – 1994. – 28 дек.  
*О А.А. Головачеве.*
- 394. Бобылев, Н.** Навеки с нами // Брянская правда. – 1997. – 19 дек. (№51).  
*О А.А. Головачеве.*
- 395. Васенков, В.** От Кремля начинается земля // Брянский рабочий. – 1986. – 29 апр.
- 396. Даниленко, В.** Чтобы жили другие // Брянский рабочий. – 1986. – 18 сент.
- 397. Деханов, В.** За ними шли бойцы в любой бой без оглядки // БК "Факт" .- 2000. – 23-29 февр. (№8). - С. 9  
*О А.А. Головачеве.*
- 398. Изотов, А.** Комбриг, восхищавший армию // Брянский рабочий. – 1995. – 26 янв., 4 февр.

*О А.А. Головачеве.*

**399. Изотов, А.** "Пока враг в России - с фронта не уйду" // Брянский рабочий. - 1999. - 23 дек.

*О А.А. Головачеве.*

**400. Карпов, Д.** К теще на танке // Брянское время. - 2003. - 23-29 янв. (№3). - С. 6.

*О А.А. Головачеве.*

**401. Карпов, Д.** Командарм называл его Чапаем // Брянское время. - 1999. - 18 дек.

*О А.А. Головачеве.*

## **Д.А. Драгунский**

см. также: 336

**402. Драгунский Д.А.** // Герои Советского Союза : краткий биографический словарь. - М., 1985. - Т. 1. - С. 444.

*О дважды Герое Советского Союза Д.А. Драгунском, уроженце с. Святск Новозыбковского района.*

**403. Вольный, А.** Был всегда в наступлении // Брянский рабочий. - 1992. - 21 нояб.

*О Д.А. Драгунском*

**404. Драгунский, Д.А.** О, родной мой край // Политический собеседник (Брян.). - 1990. - № 7. - С. 2 - 6.

**405. Семяновский, Ф.** До Берлина шли с сорок первого // Красная звезда. - 1992. - 3 июля.

*О Д.А. Драгунском*

**406. Соколов, Я.** Жизнь в броне // Брянский рабочий. - 1990. - 15 февр.

*О Д.А. Драгунском*

## **П.М. Камозин**

**407. Камозин П.М.** // Герои Советского Союза : краткий биографический словарь. - М. : Воениздат, 1987. - Т. 1. - С. 618.

*О дважды Герое Советского Союза П.М. Камозине, уроженце г. Брянска (с. 113-114).*

*О П.М. Камозине.*

**408. Камозин Павел Михайлович** : краткая биографическая справка // Великая Отечественная война 1941 - 1945 гг. : словарь-справочник. - М. : Политиздат, 1985. - С. 199.

*О П.М. Камозине.*

**409. Кто был кто в Великой Отечественной войне 1941 - 1945:** краткий справочник / под ред. О.А. Ржевского. - М.: Республика, 1995. - 415 с.: ил.

*О П.М. Камозине.*

**410. Васенков, В.** Сыновья летят дальше // Брянский рабочий. - 1987. - 23 янв.

*О П.М. Камозине.*

**411. Гонецкий, Ф.** Жил, чтобы летать!//Брянск. - 2001. - 22-28 авг.(№34). - С. 5.

*О П.М. Камозине.*

**412. Долгих, Ю.** На страже мира и социализма // Блокнот агитатора (Брян.). - 1986. - №2. - С. 29.

*О П.М. Камозине.*

**413. Кузнецов, А.** Каким он асом был! // Брянский рабочий. - 2005. - 15 марта. - С. 3.

*О П.М. Камозине.*

**414. Новицкий, А.** Что значит - жить//Брянский рабочий. - 1985. - 10 мая.

*О П.М. Камозине.*

**415. Сысоев, С.** И шагнули в бессмертие // Блокнот агитатора (Брян.). - 1985. - №5. - С. 19.

*О П.М. Камозине.*

**416. Фаев, Ю.** Легендарный Камозин//Брянской время. - 1997. - 16-22 июля (№29). - С. 10.

*О П.М. Камозине.*

**417. Школьников, Л.** Совершенное ими бессмертно // Блокнот агитатора (Брян.). – 1986. - №22. – С. 23.

## Брянцы – Герои Советского Союза

см. также: 15, 25, 33, 336

**418. Гладков, Т.** Медведев / Т. Гладков. – М. : Мол. Гвардия, 1985. – 301, [2] с. : ил. – (Жизнь замечательных людей).

*О Герое Советского Союза Д.Н. Медведеве, уроженце г. Брянска. Был организатором и командиром партизанского отряда, действовавшего на территории Брянщины в 1941 г.*

**419. Гладков, Т.** Остаюсь чекистом! / Т. Гладков. – М. : Политиздат, 124, [2] с. : ил.

*О Д.Н. Медведеве.*

**420. Золотые** звезды Брянщины : спец. вып. журн. «Пересвет» о Брянцах – Героях Советского Союза. – Брянск, 1992. – 485 с. : ил.

**421. Зюков, Б.Б.** Командир сильных духом : докум. повесть / Б. Зюков. – М. : Дет. лит., 1987. – 141, [2] с. : ил.

*О Д.Н. Медведеве.*

**422. Кто** был кто в Великой Отечественной войне 1941 - 1945: краткий справочник / под ред. О.А. Ржевского. – М.: Республика, 1995. – 415 с. : ил.

*О Д.Н. Медведеве (с. 167).*

**423. Прудникова, Л.** Командарм Трофименко Л. Прудникова. – Клинцы : Изд-во Клинцов. гор. тип., 2003. – 143 с. : ил.

*О Герое Советского Союза генерал-полковнике С.Г. Трофименко, уроженце с. Ревны Навлинского района.*

**424. Соколов, Я.** Герои земли брасовской // Страницы истории Брасовского района / Администрация Брасов. р-на Брян. обл., Брян. обл. науч. б-ка им. Ф.И. Тютчева. – Брянск, 1997. – (Земля Брянская). – С. 70-73.

*О Герое Советского Союза В.Т. Сенюшенкове, уроженце с. Брасово Брасовского района (с.70-71); Герое Советского Союза В.А. Мордине, уроженце с. Хотеево Брасовского района (с.71); Герое Советского Союза П.И. Муравьеве, уроженце д. Сныткино Брасовского района (с.71-72); Герое Советского Союза Д.И. Туркове, уроженце с. Клинское Брасовского района (с. 72); Герое Советского Союза П.А. Маркове, уроженце с. Юрасов Хутор Севского района (с.72-73).*

\*\*\*

**425. Андреев, Ю.** Десант // Брянские известия. – 1994. – 16 июня.

*О Герое Советского Союза И.К. Дьяченко, уроженце д. Шумиловка Климовского района.*

**426. Васенков, В.** Земляк, гордись // Брянский рабочий. – 1995. – 5 мая.

*О Герое Советского Союза И.Е. Петрове, уроженце г. Трубчевска.*

**427. Васенков, В.** Командовал полком героев // Брянский рабочий. – 1987. – 24 июня.

*О Герое Советского Союза И.П. Рослом, уроженце с. Петрова Буда Гордеевского района.*

**428. Вершило, М.Ф.** Защищая Родину // Брянская правда. - 2003. – 6 мая.

*О Герое Советского Союза А.И. Ижукине, уроженце д. Сытенки Навлинского района.*

**429. Воробьев, А.** Похоронен на Новодевичьем // Брянские известия. – 2001. – 10 февр.

*О Герое Советского Союза Ю. Зыкове, уроженце г. Брянска.*

**430. Грибов, Ю.** Это было под Ровно // Красная звезда. – 1998. – 20 авг.

*О Герое Советского Союза Д.Н. Медведеве, уроженце г. Брянска.*

**431. Денисова, Н.** Не один день провел в окопах... // Брянские известия. – 1999. – 17 сент.

*О Герое Советского Союза С.Г. Трофименко, уроженце г. Брянска.*

- 432. Деханов, В.** Командир подводной лодки – наш Герой – земляк // БК Факт. – 2002. – 1-7 мая (№18). – С. 10.  
*О Герое Советского Союза М.И. Хомякове, уроженце с. Влазовичи Суражского района.*
- 433. Деханов, В.** Одна из "ночных ведьм" // БК Факт. - 2002. – 6-12 марта (№10). - С. 12.  
*О Герое Советского Союза А.Ф. Худяковой, уроженке д. Новая Слобода Карачевского района.*
- 434. Деханов, В.** Чтобы стать генералом, надо иметь пятерку по рисованию // Брянская газета. – 1996. – Сент. (№39). – С. 9.  
*О Герое Советского Союза И.Е. Петрове, уроженце г. Трубчевска.*
- 435. Дунаев, Ф.** Жизнь и легенда «майора Кента» / Ф. Дунаев, А. Новицкий // Брянские известия. – 1997. – 16, 17, 19 сент.  
*О Герое Советского Союза В. Лягине, уроженце г. Сельцо.*
- 436. Дунаев, Ф.** Крылатая слава // Брянский рабочий . - 1994. – 23, 24 авг.  
*О Герое Советского Союза, командире отряда особого назначения НКВД под кодовым названием "Митя", действовавшем на Брянщине в сентябре 1941 г. - феврале 1942 гг., Д.Н. Медведеве, уроженце г. Бежица (г. Брянск).*
- 437. Захарова, Е.** Солдаты Победы // Брянские известия. – 2000. – 11 апр.  
*О Герое Советского Союза В.С. Ракове, уроженце с. Селечня Суземского района.*
- 438. Изотов, А.** Домик Финакова // Брянский рабочий. – 1995. – 17 февр.  
*О Герое Советского Союза А.А. Финакове, уроженце д. Колпы Дятьковского района.*
- 439. Изотов, А.** Зыковы // Брянский рабочий. – 1997. – 16 дек.  
*О Герое Советского Союза Ю. Зыкове, уроженце г. Брянска.*
- 440. Катасонов, А.** Ахтунг, ахтунг, в небе Зыков // Аргументы и факты. – 2003. – Май (№19). – С. 7.  
*О Герое Советского Союза Ю. Зыкове, уроженце г. Брянска.*
- 441. Крылья** партизанской славы // Гражданская авиация. – 1995. - №5. – С. 2-3.  
*О Герое Советского Союза Д.С. Езерском, уроженце Жуковки.*
- 442. Кузнецов, А.** Полководец, который не сдал врагу не одного населенного пункта // Брянский рабочий. – 1999. – 5 окт.  
*О Герое Советского Союза генерал-полковнике С.Г. Трофименко, уроженце с. Ревны Навлинского района.*
- 443. Максимкин, В.** Его стихия – небо // Брянские известия. – 1997. – 16 авг.  
*О Герое Советского Союза В.Ф. Трушкине, уроженце с. Заулье Севского района.*
- 444. Максимкин, В.** Командир стальных орлов // Брянский рабочий. – 1999. – 11 сент.  
*О Герое Советского Союза генерал-майоре М.И. Лавриненко, уроженце с. Красное Выгоничского района.*
- 445. Максимкин, В.** Летал смело и уверенно // Брянск. – 1998. – 11-17 нояб. (№9). – С. 12.  
*О Герое Советского Союза Н.И. Чувине, уроженце д. Тимоновка Брянского района.*
- 446. Максимкин, В.** Наши соколы смело шли в атаку // Брянские известия. – 2000. – 4 мая.  
*О Герое Советского Союза А.А. Ложечникове, уроженце г. Брянска.*
- 447. Максимкин, В.** На глубину из сельской глубинки // Брянские известия. – 1996. – 3 дек.  
*О Герое Советского Союза контр-адмирале С.И. Филонове, уроженце с. Старый Ропск Климовского района.*
- 448. Максимкин В.** Победитель // Брянская правда. - 2001. - 4 мая (№18). - С. 2.  
*О Герое Советского Союза И.П. Рослом, уроженце с. Петровская Буда Гордеевского района.*
- 449. Максимкин, В.** С верой в Победу//Брянск.– 1999. – Сент. (№ 38). – С. 12.  
*О Герое Советского Союза генерал-полковнике С.Г. Трофименко, уроженце с. Ревны Навлинского района.*
- 450. Максимкин, В.** Торпеды идут в цель // Брянские известия. – 1997. – 17 янв.  
*О Герое Советского Союза М.И. Хомякове, уроженце с. Влазовичи Суражского района.*

**451. Максимкин, В.** «Я счастлив, что воевал рядом с генералом Трофименко» // Брянская газета. – 1999. – Сент. (№ 38). – С. 16.

*О Герое Советского Союза генерал-полковнике С.Г. Трофименко, уроженце с. Ревны Навлинского района.*

**452. Новицкий, А.** Из племени сильных духом // Брянские известия. – 1998. – 27 авг.

*О Герое Советского Союза Д.Н. Медведеве, уроженце г. Брянска.*

**453. Побратимы А.** Матросова // Военно-исторический журнал. – 1994. - №7. – С. 26.

*О Герое Советского Союза П.М. Зайцеве, уроженце д. Барачевка Выгоничского района.*

**454. Помаривнев, Г.** Последнюю пулю берег для себя // Брянская неделя. – 2003. – 6 февр. (№6). – С. 4.

*О Герое Советского Союза В.И. Безменове, уроженце д. Мальтино Карачевского района.*

**455. Федоткин, В.** И Висла ему покорила... // Брянский рабочий. – 1999. – 8 июля.

*О Герое Советского Союза И.К. Дьяченко, уроженце г. Брянска.*

**456. Шик, Н.** Будущего Героя Советского Союза трижды увольняли из органов госбезопасности // Брянская газета. – 1998. – 20-26 авг. (№34). – С. 9.

*О Герое Советского Союза Д.Н. Медведеве, уроженце г. Брянска.*

## Полные кавалеры ордена Славы

см. также: 33

**457. Васенков, В.** Помни и верь // Брянский рабочий. – 1996. – 8 мая.

*О полном кавалере ордена Славы И.А. Кошелеве, пос. Суземка.*

**458. Даниленко, В.** Их у нас стало больше // Брянский рабочий. – 1995. – 11 апр.

*О полном кавалере Ордена Славы М.И. Ступакове, уроженце с. Гудовка Суражского района.*

**459. Помаривнев, Г.** Полные кавалеры ордена Славы - наши земляки // Брянская неделя. – 2000. – 9 мая (№19). – С. 4.

## ПАМЯТНИКИ ВОИНАМ И ПАРТИЗАНАМ

**460. Брянский** мемориальный комплекс "Партизанская поляна". – Брянск : Изд. центр "Брянск сегодня", 2000. - 34 с. : ил.

**461. Мансуров, А.М.** Автомобильный транспорт : введ. в спец. / А.М. Мансуров. – Киев : Вища шк., 1985. – 120 с. : ил.

*О памятнике воинам-водителям под Брянском (с. 29-30).*

**462. Памятники** земли Брянской : спец. вып. журн. «Блокнот агитатора». – Брянск, 1981. - №21-24. – 122, [1] с. : ил.

*О памятниках воинской и партизанской славы (с. 31-89).*

**463. Полозов, В.** Брянск 1000-летний / В. Полозов, В. Скидан. – Тула : Приок. кн. изд-во, 1985. – 220, [2]с. : ил.

*О памятниках воинам и партизанам Великой Отечественной войны в г. Брянске (с.39-68).*

**464. Полозов, И.** Брянщина помнит : памятники Великой Отечественной войны на Брянской земле / И. Полозов. – Брянск, [1995]. – 87 с. : ил.

**465. Руденков, Г.Н.** Ландшафтно – мемориальный заказник «Трубчевский партизанский лес» / Г.Н. Руденков; под общ. ред. О.Р. Вязьмитина. – Брянск : Кириллица, 2003. – 58 с. : ил.

**466. Русанов, Р.** Памятники земли брянской / Р. Русанов. – Тула : Приок. кн. изд-во, 1985. – 124, [1] с. : ил.

*О памятниках воинской и партизанской славы (с. 31-89, 120-122).*

**467. Свод** памятников архитектуры и монументального искусства России : Брянская область. - М. : Наука, 1996. – 638, [2] с. : ил.

*О мемориальном комплексе «Партизанская поляна» (с. 129-130).*

**468. Червонная, С.М.** О революции, о войне и мире, о родной земле : очерки развития сов. изобразит. искусства на соврем. Этапе / С.М. Червонная. – М. : Изобразит. искусство, 1985. – 191 с. : ил.

*О памятнике героям Сеиженского подполья в с. Сежа Дубровского района.*

\*\*\*

**469. Бескищенко, Н.** О павших помнят живые // Брянск. - 2000. - 20-26 сент. (№38). - С. 5.  
*Об открытии памятника воинам 50-й армии в п. Чайковичи (Бежицкий район г. Брянска).*

**470. Воинам-водителям** // Труд. - 1989. - 18 февр.

*О памятнике воинам-водителям под Брянском.*

**471. Грачев, А.** О чем молчат израненные сосны // Российская газета. – 1998. – 8 мая. – С. 10.

*О мемориальном комплексе «Партизанская поляна» под Брянском.*

**472. Полозов И.** Вехи памяти // Брянские известия. - 1994. - 20 дек

*О памятном знаке воинам Брянского фронта в г. Брянске.*

**473. Полозов И.** Вехи памяти // Брянские известия. - 1995. - 25 марта.

*О памятнике воинам-водителям под Брянском.*

**474. Полозов, И.** Мы теряли друзей боевых... // Брянские известия. – 1997. – 2 окт.

*О памятнике в г. Брянске Н.В. Богданову, Герою Советского Союза, участнику боев за город.*

**475. Родкин, А.** Помогла газета // Милиция. – 2001. - №3. – С. 5.

*О памятнике воинам-водителям под Брянском.*

## ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ЛИТЕРАТУРА

**476. Алексеев, С.П.** Богатырские фамилии : рассказы из истории Великой Отеч. Войны / С.П. Алексеев. – Минск : Юнацтва, 1987. – 301, [1] с. : ил.

*Рассказы «Память о подвиге партизана С. Авдеенкова», «Хороши у гиганта лапы» – о борьбе брянских партизан (с. 336-338).*

**477. Джексенбаев, Ш.Д.** И горек дым войны : докум. повесть / Ш.Д. Джексенбаев. – Алма-Ата : Жалын, 1985. – 208 с. : ил.

*Освобождение городов Брянск, Унеча, Новозыбков (с. 157-158).*

**478. Динабургский, В.** В полях почернели ромашки... : очерки, рассказы, стихи / В. Динабургский. – Брянск : Кириллица, 2004. – 231 с.

*В разделе «Брянская эпопея» – стихи и рассказы, посвященные Брянщине (с.102-134).*

**479. Инчин, А.И.** Партизанский характер : рассказы и бывальщины / А.И. Инчин. – Саранск : Мордов. кн. изд-во, 1991. – 317, [1] с. : ил.

*Партизанское движение на Брянщине.*

**480. Полозов, И.** В Карачеве все спокойно : героич. повесть / И. Полозов. – Брянск : Фонд им. Св. благоверного князя Олега Брянского ; изд-во «Кириллица», 2002. – 151 с.

*Повесть о героической борьбе карачевских подпольщиков в годы Великой Отечественной войны.*

**481. Родичев, Н.И.** Алый снег / Н.И. Родичев. – М. : Воениздат, 1986. – 270, [2] с. : ил.

*Повести посвящены брянским партизанам.*

## Стихи. Песни

см. также: 195

**482. Белоусов, Г.** Над живым родником наклонюсь : стихи / Г. Белоусов. – Брянск : Фонд им. Св. блгв. Кн. Олега Брянского ; изд-во «Кириллица», 2001. – 183 с.

*Многие стихи посвящены Брянщине в годы войны.*

**483. Быков, П.** Край клетнянский, партизанский : стихотворения; сатира и юмор. – Брянск : Десна, 2003. – 134 с.: ил.

**484. Зернов, А.А.** Земной поклон тебе, Победа! Земной поклон тебе, солдат! : сб. стихов / А.А. Зернов, В.Г. Илларионов, Г.Н. Шишов, А.М. Козлов ; Брян. ин-т повышения квалификации работников образования. – Брянск, 2000. – 29 с.

*Стихи посвящены Брянщине.*

**485. Казаринов, А.** Сверстники : повесть в стихах / А. Казаринов. – Унеча – М., 2000. – 129 с.

*Повесть посвящена брянцам и Брянщине в годы Великой Отечественной войны.*

**486. Лиснянский, М.С.** Навсегда : стихи / М.С. Лиснянский. – М. : Сов. писатель, 1987. – 286 [1]с. : ил.

*Поэма «Петя Клыпа» посвящена юному защитнику Брестской крепости, уроженцу г. Брянска.*

### **Песенно-поэтическое творчество воинов и партизан**

**487. Песни** не награждались орденами / собраны и обработаны Е.Н. Анищенко. – Брянск, 1998. – 45 с.

*Песни брянских партизан.*

**488. Русское** народное поэтическое творчество : хрестоматия / сост. М.А. Вавилова и др.; под ред. А.М. Новиковой. – 3-е изд. испр. и доп. – М. : Высш. шк., 1987. – 510, [1] с.

*Песенный фольклор партизан, записан в пос. Навля в 1943 г. (с. 490-492).*

\*\*\*

**489. Лебедев, П.** Оружием меткого слова // Брянский рабочий. – 1993. – 23 окт.

*Фольклор брянских партизан.*

**490. Шкроб, А.** Песня командира // Брянский рабочий. – 1987. – 14 янв.

*О песнях брянских партизан.*

## ГЕОГРАФИЧЕСКИЙ УКАЗАТЕЛЬ

Азаровка, с. - 360  
Акуличи, с. - 124  
Ардонь, с. - 25  
Барачевка, д. - 453  
Белоруссия – 232, 236  
Белые Берега, пос. – 196, 216  
Берлин, г. - 383  
Брасово, пос. – 275, 424  
Брасовский р-н – 45, 189, 209, 248, 340, 424  
Брянкустичи с. – 342, 390  
Брянск, г. – 2, 10, 13, 25, 28, 29, 30, 31, 36, 39, 41, 42, 46, 53, 54, 55, 56, 59, 62, 66, 67, 73, 82, 93, 96, 106, 135, 165, 166, 196, 259, 268, 276, 277, 288, 289, 291, 292, 293, 295, 299, 310, 324, 328, 329, 347, 358, 359, 369, 371, 375, 376, 380, 407, 418, 429, 430, 431, 436, 439, 440, 446, 455, 456, 461, 463, 469, 470, 471, 472, 473, 474, 475, 477, 486  
Брянский р-н – 383, 445  
Влазовичи, с. – 432, 450  
Выгоничи, пос. – 116, 150, 166, 201, 202, 217  
Выгоничский р-н – 374, 444, 453  
Вышков с. - 382  
Гавань, пос. - 175  
Гордеевский р-н – 33, 427, 449  
Гудовка, с. - 458  
Добродеевка, д. - 377  
Дубровский р-н – 75, 111, 130, 246, 257, 260, 262, 264, 266, 468  
Дятьково, г. – 10, 166, 181, 205, 206, 223, 224  
Дятьковский р-н – 19, 50, 122, 158, 166, 171, 222, 284, 355, 391, 438  
Жирятинский р-н - 381  
Жуковка, г. – 279, 323, 378, 379, 441  
Жуковский р-н – 27, 61, 69, 102, 105, 166, 341, 358  
Заулье, с. - 443  
Злынка, г. – 18, 92, 362  
Злынковский р-н – 16, 377  
Калужская обл. - 354  
Камень, д. - 384  
Карачев, г. – 23, 28, 29, 41, 57, 281, 294, 309, 322, 353, 480  
Карачевский р-н – 23, 25, 43, 433, 454  
Клетнянский р-н – 100, 124, 166, 220, 348  
Климовский р-н – 65, 425, 447  
Клинское, с. - 424  
Клинцовский р-н – 25, 34, 35, 166  
Клинцы, г. – 10, 34, 35, 68, 166, 370  
Колпы, д. - 438  
Комаричи, пос. – 275, 367  
Комаричский р-н – 14, 190, 209  
Копыловка, д. - 381  
Красное, с. – 374, 444  
Красный Рог, с. - 166  
Лбы, д. - 345  
Ленинград, г. - 363

Лозовка, д. - 100  
 Локоть, пос. – 70, 71, 78, 85, 86, 87, 91, 94, 103, 340  
 Любохна, пос. – 19, 50, 391  
 Мальтино, д. - 454  
 Матреновка, д. - 105  
 Мглин, г. – 81, 339, 361  
 Медвежье, д. - 12  
 Москва, г. – 356  
 Навлинский р-н – 5, 149, 156, 157, 175, 176, 345, 423, 428, 442, 449, 451  
 Навля, пос. – 165, 251, 252, 288, 349, 488  
 Новая Слобода, д. – 25, 433  
 Новозыбков, г. – 11, 22, 166, 244, 278, 300, 327, 337, 372, 477  
 Новозыбковский р-н – 11, 21, 22, 38, 186, 336, 337, 358, 382, 402  
 Октябрьское, с. - 383  
 Парасочка, д. - 75  
 Петрова Буда, с. – 427, 448  
 Польша - 350  
 Почеп, г. – 29, 60, 166  
 Почепский р-н – 352, 385  
 Ревны, с. – 423, 442, 449, 451  
 Речица, с. - 102  
 Рогнединский р-н – 109, 166  
 Святск, с. - 402  
 Северец, д. - 348  
 Севск, г. – 46, 165, 275, 279, 287, 290, 296, 297, 298, 301, 303, 351  
 Севский р-н – 80, 424, 443  
 Селечня, с. - 437  
 Сельцо, г. – 387, 435  
 Сеньков, д. - 12  
 Сетолово, с. - 352  
 Сеща, с. - 468  
 Смелиж, с. – 25, 165  
 Сныткино, д. - 424  
 Сосновка, д. - 355  
 Стародуб, г. – 99, 288  
 Стародубский р-н - 360, 384  
 Старый Ропск, с. - 65, 447  
 Суземка, пос. – 215, 457  
 Суземский р-н – 25, 74, 166, 209, 437  
 Сураж, г. – 95  
 Суражский р-н – 432, 450, 458  
 Сытенки, д. - 428  
 Тимоновка, д. - 445  
 Тросна, пос. - 341  
 Трубчевск, г. – 44, 47, 51, 52, 77, 288, 373, 426, 434  
 Трубчевский р-н – 166, 227  
 Трусово, пос. - 130  
 Украина – 111, 232, 233  
 Унеча, г. – 166, 274, 389, 477  
 Унечский р-н – 6, 326, 342, 390  
 Урицкий, пос. - 73  
 Фроловка, д. – 43

Хотеево, с. - 424  
Чайковичи, пос. – 56, 469  
Чухрай, д. - 74  
Шумиловка, д. - 425  
Юрасов Хутор, с. - 424

## ИМЕННОЙ УКАЗАТЕЛЬ

Абрамова А.Ф. - 117  
Абросимов Д.С. - 355  
Азаров Н.П. - 345  
Азяский Н.Ф. - 154  
Аксененко Н. – 6, 179  
Александров К. - 71  
Алексеев С.П. - 476  
Андреев Ю. – 172, 425  
Анисин Ю.В. – 244, 245, 333  
Анищенко Е.Н. – 1, 155, 156, 157, 173, 174, 175, 176, 177, 178, 250, 251, 252, 253, 254, 345, 487  
Антонов С.Ф. - 239  
Анфилов В.А. - 29  
Аругюнян Ю.В. - 29  
Афонин В. – 72, 73  
Ахламов П. - 179  
Бабанский В.В. - 43  
Баздеркин М.А. - 227  
Балухтин Ф.С. - 230  
Баранников П.С. - 148  
Басов А.В. - 29  
Башаро Н. - 139  
Башмаков П.П. – 108, 118, 119, 120  
Безменов В.И. - 454  
Беленкова А. – 180, 346  
Белоусов В. - 255  
Белоусов Г. - 482  
Беляков Т.И. – 342, 390  
Бенцель Е.Н. - 344  
Бердников О.Г. - 256  
Бескищенко Н. - 469  
Бобылев Н.Г. – 158, 393, 394  
Бовтунов А. - 326  
Богданов Н.В. - 474  
Бодров И.Н. - 386  
Бодряков А. - 274  
Бондарев Э. - 328  
Бондаренко А.Д. – 267, 270  
Борисов И. - 381  
Борисов Н. - 347  
Боровичев П.И. - 121  
Будник Н. - 47  
Булатный И. - 159  
Бухарева А. – 182, 367  
Быков П. - 483  
Вавилова М.А. - 488  
Васенков В.И. – 8, 44, 108, 183, 184, 257, 290, 348, 395, 410, 426, 427, 457  
Верхоглядов В. - 122  
Верховодова В. - 74  
Вершило М.Ф. - 428

Весков Б. - 177  
Виноградов А.И. - 193  
Викторов Г. - 291  
Воловик И.П. - 384  
Вольный А. – 11, 160, 185, 186, 403  
Вольский В.В. - 336  
Вольф А.Я. - 161  
Воробьев А. – 12, 75, 429  
Воробьев П.М. - 383  
Воронкова А.П. - 259  
Воропай И.С. - 123  
Выкочко Л.М. - 382  
Вязьмитин О.Р. - 465  
Гайдуков И.К. – 110, 124, 125, 126, 127, 128, 129, 130, 131, 132, 242, 366  
Гапеев Е. - 236  
Гарбузов Ф.И. - 387  
Гернер Я. - 187  
Гладков Т. – 418, 419  
Глушенков С. - 258  
Голенкин Н. - 368  
Головачев А.А. – 391, 392, 393, 394, 395, 396, 397, 398, 399, 400, 401  
Головачев П.Н. – 77, 78  
Гонецкий Ф. – 188, 276, 292, 293, 411  
Гончаров И.П. - 44  
Гордеенко Г.И. - 185  
Горбатов А.В. - 277  
Горбачев О.В. – 15, 67  
Горбачева С.Я. - 282  
Горовых В. - 79  
Горчаков О.А. - 246  
Грачев А. - 471  
Грибов Ю. - 430  
Григорьев В. – 294, 295  
Гриднев В. - 349  
Гришаков М.П. - 386  
Громов Е.М. - 386  
Грохотов С. – 189, 190  
Гуд Б.Е. - 231  
Гудков В.П. - 325  
Гуманков П.А. - 386  
Гупал – Панасенкова О. - 133  
Гурина А.Н. - 344  
Гуторова М. - 182  
Дандыкин Т.К. – 162, 191, 283  
Даниленко В. – 80, 296, 297, 298, 350, 396, 458  
Данченков Ф.С. – 111, 134, 211  
Данюшкин С. – 192, 259  
Дегтярев Н. - 329  
Демиденко И. - 193  
Денисов Д. - 368  
Денисова Н. - 431  
Деревянко Ю. - 81

Деханов В. – 82, 193, 194, 299, 300, 301, 351, 396, 432, 433, 434  
Джексенбаев Ш.Д. - 477  
Динабургский В. – 195, 478  
Дмитровский А. - 352  
Дозорцев М. - 13  
Дозорцев С. – 13  
Долгачев Г.И. - 122  
Долгих Ю. - 412  
Драгунский Д.А. – 336, 402, 403, 404, 405, 406  
Дубровин Л.А. - 39  
Дука М.П. - 188  
Дунаев Ф. – 83, 84, 85, 86, 87, 88, 89, 90, 196, 269, 330, 353, 354, 435, 436  
Дунаев М.А. - 254  
Дурманов М. - 45  
Дьяченко А.А. - 146  
Дьяченко И.К. – 425, 455  
Езерский Д.С. - 441  
Емлютин Д.В. – 267, 269  
Енин А. - 36  
Ефремов Г.В. – 14, 302  
Жалдак И. – 197, 198, 199, 200  
Жигунов Е.К. - 9  
Жмакин С. - 48  
Зеболов В.А. - 333  
Загальский В. - 91  
Зайцев Н.Г. - 46  
Зайцев П.М. - 453  
Захарова Е. - 437  
Зеленец М.С. - 229  
Зернов А. – 201, 484  
Зибницкий Н. - 135  
Зинаков К.А. - 386  
Золотухин В.И. - 354  
Зыков Ю. – 429, 439, 440  
Зюков Б.Б. - 421  
Иваненко И.И. - 389  
Иванов Е. - 141  
Иванов С.П. - 40  
Иванюшина А.М. - 61  
Ивушкин Н.Б. - 41  
Игнатов В. - 203  
Ижукин А.И. - 428  
Изотов А.С. – 171, 204, 205, 206, 284, 355, 398, 399, 438, 439  
Илларионов В.Г. - 484  
Ильинский Б. - 356  
Ильичев П. - 371  
Инчин А.И. - 479  
Казаринов А. - 485  
Калашников М. - 207  
Каминский Б.В. – 70, 71, 78, 85, 86, 87, 91, 94, 103  
Камозин П.М. – 407, 408, 409, 410, 411, 412, 413, 414, 415, 416, 417  
Камянский В.К. - 42

Каплун И. - 357  
Караваев А. - 16  
Карпов В. - 92  
Карпов Д. – 49, 50, 64, 208, 260, 358, 400, 401  
Карпова Л. - 247  
Катасонов А. - 440  
Катомина А. - 136  
Кенрик Д. - 68  
Кизимова С. - 93  
Кленов В. – 209, 210, 359, 360  
Клецкин И.М. - 187  
Клименко А.А. - 360  
Клыпа П. – 358, 486  
Клюев Л.Г. - 380  
Князев М. - 261  
Князьков А.С. - 154  
Ковалев А.Г. - 184  
Ковалев Д.И. - 33  
Ковалев М. - 270  
Коваленко В.Г. - 109  
Коваленко З.П. - 62  
Ковальков Г.И. - 378  
Кованов В.В. - 327  
Кожемякин А.В. - 370  
Козин А.А. - 359  
Козлов А.М. - 484  
Козлова Т. - 361  
Колмаков Н.А. - 104  
Колосов А. - 271  
Колосов С. - 211  
Колосов Ю.Б. – 15, 17, 285, 335  
Комовский В. - 18  
Кондаков В. - 362  
Кондрусин А. - 303  
Коренков И.С. – 163, 212  
Корин В. - 304  
Корнев В. - 363  
Королев Е. – 19, 364  
Коротченко Т.М. - 115  
Костиков Э. - 261  
Костин Ф.А. – 112, 137, 138  
Костров В.Т. - 349  
Костромин М.Ф. - 176  
Котов М. (Дунаев) - 253  
Кошелев И.А. - 457  
Кравцов Д.В. – 117, 137, 138  
Кравчук М.И. - 236  
Красулин В. - 305  
Крашенинников В.В. - 15  
Кровко В. - 213  
Кружалин В. - 214  
Кубатов В. - 221

Кублицкий А.Г. – 244, 245  
Кудрявцев Г.Г. - 373  
Кудряшов С. - 94  
Кузнецов А. – 215, 216, 306, 365, 366, 367, 368, 413, 442  
Кузькин В. – 51, 52  
Кузьмин П. - 141  
Курганский И.А. - 336  
Курзов В. – 95, 217  
Курнявцев Н.В. – 149, 172  
Кусачев М. - 139  
Кустов Е. - 241  
Лавриненко М.И. – 374, 444  
Лебедев П. - 489  
Лебедев С. – 218, 287  
Лебедев И.Н. - 292  
Лиснянский М.С. - 486  
Лобеко С. - 140  
Лобунов Ю. - 96  
Ложечников А.А. - 446  
Лузик С.К. – 21, 336, 337  
Лукашов А. – 97, 98, 369, 370  
Лунин В. - 371  
Лупоядов В.Н. – 15  
Лысенко И.Н. - 33  
Лягин В. - 435  
Ляско К. - 240  
Мазаев Д. - 278  
Майоров Н. – 53, 54, 55  
Макатров Г. – 358  
Максименко В.И. - 386  
Максимкин В. – 279, 338, 372, 373, 374, 443, 444, 445, 446, 447, 448, 449, 450, 451  
Макухин В.С. - 286  
Мамонов Г. - 352  
Мансуров А.М. - 461  
Марин С. – 375, 376  
Марков П.А. - 424  
Мартынов В. - 141  
Марченков Г. - 142  
Масликова Т.Н. - 344  
Матвеев А.П. - 164  
Медведев Д.Н. – 25, 418, 419, 421, 422, 430, 436, 452, 454  
Мельников А. - 65  
Менес А.Г. – 66, 307  
Меньшиков Н. - 143  
Метельский Г. - 99  
Мехедов В. - 243  
Минаков А. - 377  
Мисников М.В.- 33  
Михайлов С.В. - 351  
Михеева Т.В. - 63  
Мишин Н. – 56, 219, 378, 379  
Мордин В.А. - 424

Морин И.В. - 144  
 Морозова А. – 246, 260  
 Мосин А.Ф. - 114  
 Мохоров Э. – 220, 221  
 Муравьев П.И. - 424  
 Налетова Л. - 331  
 Насинник М. - 380  
 Незымаев П.Г. - 255  
 Некрасова А. - 100  
 Нечаев В.Н. - 287  
 Никитина С. - 309  
 Николаева В. - 222  
 Новиков В. - 113  
 Новиков И.П. - 232  
 Новикова А.М. - 488  
 Новицкий А. – 57, 381, 382, 383, 414, 435, 452  
 Носовский Г. - 37  
 Осипенко Л. – 101, 223  
 Осипов Б.В. - 248  
 Осипов Г.О. - 249  
 Оснач Г. - 384  
 Паксон Г. - 68  
 Понасенков А. – 145, 146, 147, 148  
 Панков Ф. - 58  
 Панкратов Г.И. - 279  
 Парфенова-Макарова-Гинзбург А. - 78  
 Пасин В. - 385  
 Пахомов Ю.А. - 353  
 Передельский Л.Д. - 23  
 Петров И.Е. – 426, 434  
 Петруленко А.А. - 226  
 Петруленко А.Е. - 226  
 Плоткин М.Н. - 25  
 Погребинский М.Б. - 236  
 Подгорный Л. - 387  
 Подобед И.М. - 288  
 Покровский Г. – 165, 225  
 Полозов И. – 24, 25, 26, 59, 312, 313, 314, 315, 316, 317, 318, 319, 320, 321, 340, 463, 464,  
 472, 473, 474, 480  
 Поляков Г.П. - 325  
 Поляков М.Е. - 43  
 Помаривнев Г. – 272, 454, 459  
 Пономаренко П.К. - 166  
 Попов М.М. – 276, 280  
 Поснов Н.И. - 8  
 Приставкин А. - 68  
 Пронин А. - 102  
 Пузанов И.К. - 361  
 Пятницкий П.Н. - 348  
 Раков В.С. - 437  
 Ракутин К.И. - 46  
 Рафиенко Е.Н. - 32

Раханский Ю. - 389  
Решин Л. - 103  
Ржевский О.А. – 9, 164, 267, 409, 422  
Робличек В. - 262  
Родичев Н.И. - 481  
Родкин А. - 475  
Розов С. - 369  
Романов Н.С. - 8  
Ронжин А.В. – 114, 262  
Рослый И.П. – 33, 427, 448  
Рубанов С.У. - 372  
Руденко С.И. - 275  
Руденков Г.Н. - 465  
Рудь Ф. - 241  
Русаков Н.И. – 27, 69  
Русанов Р. - 466  
Рябок В. – 135, 268  
Сабуров А.Н. - 233  
Сазонов И. - 385  
Самосадный Н. - 226  
Самошкин А.П. - 203  
Самошкин М.И. – 167, 168, 238  
Самсонов А.М. – 28, 29  
Сафронова В. - 272  
Семяновский Ф. - 405  
Сеньков С. - 169  
Сенюшенков В.Т. - 424  
Сечкин Г.П. - 46  
Сивко В. - 38  
Сидоренко П.А. - 148  
Симонов А.Г. - 339  
Симонова А.А. - 170  
Скидан В. – 207, 463  
Скопенко В.Ф. - 33  
Слюнченко Ю.И. - 341  
Смирнов В.А. – 104, 364  
Смоляков С.П. - 362  
Соболь О.М. - 218  
Соколов Б.В. - 70  
Соколов Л.В. - 195  
Соколов Я. – 30, 31, 406, 424  
Справцев П.М. - 377  
Старинов И.Г. - 216  
Степанков П.Ф. - 379  
Стефашин О. - 227  
Столицын В. - 263  
Стрельц Ф.Е. - 25  
Ступаков М.И. - 458  
Сугак С.С. - 33  
Сухоруков Н.М. - 139  
Сушанов Н.Т. - 336  
Сысоев С. - 415

Такунов И. - 144  
Танунин Ю. - 228  
Телепнев В.П. - 341  
Титов А.А.- 271, 273  
Титов С. - 141  
Титова М. - 106  
Ткачев П.Я. - 386  
Третьякова М.В. - 245  
Трифанков Ю.Т. - 32  
Тришин А.Ф. - 15  
Трофименко С.Г. – 423, 431, 442, 449, 451  
Трушкин В.Ф. - 443  
Турков Д.И. - 424  
Угарова М.М. - 25  
Фаев Ю. - 416  
Федин К. - 322  
Федоров А.Ф. – 234, 235  
Федоткин В. - 455  
Федюнин И. - 192  
Федюнинский И.И. - 293  
Филина О.М. – 4  
Филонов С.И. - 447  
Филонова В. - 182  
Фомина М. - 194  
Финаков А.А. - 438  
Фотиев И.П. - 148  
Хандрос Б. - 111  
Ходыкин И. - 264  
Хомяков М.И. – 432, 450  
Хотяновский А. - 229  
Хохлов В.Г. – 171, 284  
Хрусталеv В. - 214  
Худякова А.Ф. – 25, 433  
Царев А. – 5  
Цыганок А. - 230  
Чапов Н.Д. - 213  
Червонная С.М. - 468  
Черный М. – 33, 34, 35  
Чихарев И. - 340  
Чубко П. – 342, 389, 390  
Чувин Н.И. - 445  
Шаров С. - 265  
Шевяков А.А. - 107  
Шик Н. - 456  
Ширяев А. - 60  
Шишов Г.Н. - 484  
Шишов И.Т. - 115  
Школьников Л. - 417  
Шкроб А. - 490  
Шляхов Д. - 368  
Шпачков В. –266, 273, 323  
Шпилев М. - 324

Шугуров А. - 358  
Шумилов М. - 281  
Юдин В.А. - 386  
Юдичев Г.А. – 116, 149, 150, 151, 152, 153  
Юркин Н.И. – 33  
Якутина А.И. – 219  
Якушев И.И. - 343

## СОДЕРЖАНИЕ

|                                                                                                      |    |
|------------------------------------------------------------------------------------------------------|----|
| Работы общего содержания.....                                                                        | 3  |
| Документы. Воспоминания.....                                                                         | 3  |
| Исследования и научно-популярные работы.....                                                         | 3  |
| Брянщина в начальный период Великой Отечественной войны<br>(июнь 1941 г. – октябрь 1941 г.).....     | 6  |
| Документы. Воспоминания.....                                                                         | 6  |
| Исследования и научно-популярные работы.....                                                         | 6  |
| Оккупационный режим на территории Брянщины.....                                                      | 7  |
| Документы. Воспоминания.....                                                                         | 7  |
| Исследования и научно-популярные работы.....                                                         | 8  |
| Партизанское движение и подпольные организации на Брянщине<br>(июль 1941 г. – сентябрь 1943 г.)..... | 10 |
| Работы общего содержания.....                                                                        | 10 |
| Документы. Воспоминания.....                                                                         | 10 |
| Исследования и научно-популярные работы.....                                                         | 13 |
| Боевое содружество брянских, украинских и белорусских партизан.....                                  | 18 |
| Документы. Воспоминания.....                                                                         | 18 |
| Исследования и научно-популярные работы.....                                                         | 18 |
| Партизанская печать.....                                                                             | 18 |
| Подпольные организации.....                                                                          | 19 |
| Партизаны – Герои Советского Союза.....                                                              | 20 |
| Освобождение Брянщины (июль – сентябрь 1943 г.).....                                                 | 21 |
| Документы. Воспоминания.....                                                                         | 21 |
| Исследования и научно-популярные работы.....                                                         | 21 |
| Восстановление и развитие народного хозяйства Брянщины<br>(сентябрь 1943 г. – 1945 г.) .....         | 23 |
| Документы. Воспоминания.....                                                                         | 23 |

|                                                        |    |
|--------------------------------------------------------|----|
| Исследования и научно-популярные работы.....           | 24 |
| Брянцы на фронтах Великой Отечественной войны.....     | 24 |
| Дважды Герои Советского Союза – наши земляки.....      | 28 |
| А.А. Головачев.....                                    | 28 |
| Д.А. Драгунский.....                                   | 29 |
| П.М. Камозин.....                                      | 29 |
| Брянцы – Герои Советского Союза.....                   | 29 |
| Полные кавалеры ордена Славы.....                      | 32 |
| Памятники воинам и партизанам.....                     | 32 |
| Художественная литература.....                         | 33 |
| Стихи. Песни.....                                      | 33 |
| Песенно-поэтическое творчество  воинов и партизан..... | 34 |
| Географический указатель.....                          | 35 |
| Именной указатель.....                                 | 38 |